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В Минобороны произошел первый гром-
кий коррупционный скандал, в центре 
 которого оказался высокопоставленный 
чиновник, занявший свой пост после того, 
как ведомство возглавил Сергей Шойгу. 
В Москве был задержан, а затем арестован 
Александр Горшколепов, заместитель на-
чальника департамента имущественных 
отношений (ДИО) — подразделения, кото-
рым ранее руководила Евгения Васильева, 
ныне находящаяся под судом по обвине-
нию в миллиардных хищениях. Самому го-
сподину Горшколепову инкриминируются 
несколько эпизодов получения взяток.

Вчера стало известно о задержании замна-
чальника ДИО Александра Горшколепова и воз-
буждении в отношении него уголовного дела 
по факту получения взятки. 

”
Ъ“ этот факт под-

твердили в военном следственном управле-
нии (ВСУ) по Москве и ГВСУ Следственного ко-
митета РФ. Детали операции, в которой участво-
вали помимо следователей военные контрраз-
ведчики и спецназ, в правоохранительных ор-
ганах не сообщают. Суд избрал задержанному 
меру пресечения в виде заключения под стра-
жу, по некоторым данным, сейчас он находится 
в СИЗО «Лефортово». В следственных органах де-
тали уголовного дела не разглашают. Впрочем, 
источник 

”
Ъ“ в аппарате министра обороны вче-

ра сообщил, что чиновник ДИО на данный мо-
мент подозревается в восьми эпизодах получе-
ния взяток в особо крупном размере (ст. 290 УК 
РФ), а сам арестованный дал признательные по-
казания. В военном ведомстве также подчерк-
нули, что «все необходимое содействие следст-
вию оказывается».

Александр Горшколепов пришел в Минобо-
роны сразу после назначения главой ведомства 
Сергея Шойгу в конце 2012 года и никакого от-
ношения к команде экс-министра Анатолия Сер-
дюкова не имеет. Сначала он занимал пост рефе-
рента ДИО, а в мае 2013 года вошел в состав сове-
та директоров ОАО «Оборонсервис» (ныне — ОАО  
 «Гарнизон»), а также ряда его дочерних структур. 
По информации источников 

”
Ъ“, никаких наре-

каний у руководства его работа не вызывала. По-
этому неудивительно, что довольно быстро он 
получил повышение, заняв пост заместителя на-
чальника ДИО Дмитрия Куракина. Как рассказал 

”
Ъ“ один из бывших сотрудников департамента, 

едва придя на работу в ДИО, Александр Горшко-
лепов публично назвал всех чиновников, рабо-
тавших под руководством экс-начальницы де-
партамента Евгении Васильевой, «коррупционе-
рами» и пообещал «навести порядок».

Между тем у надзорных и правоохранитель-
ных органов вскоре появились основания за-
интересоваться самим господином Горшколе-
повым. Как рассказали 

”
Ъ“ источники, близ-

кие к Минобороны, повод для расследования 
деятельности Александра Горшколепова в во-
енном ведомстве появился в ходе проведен-
ной осенью прошлого года проверки ОАО «Аг-
ропром», дочерней структуры «Оборонсервиса» 
(господин Горшколепов эту компанию куриро-
вал). В ходе проверки сотрудники Главной воен-
ной прокуратуры (ГВП) выявили четыре эпизо-
да, которые, по их мнению, следовало квалифи-
цировать по ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями). Общая сум-
ма причиненного «Агропрому» ущерба от этих 
злоупотреблений надзорным ведомством бы-
ла оценена в 16,6 млн руб. Постановление о на-
правлении материалов проверки «Агропрома» 
в ГВСУ СКР 5 декабря подписал первый замести-
тель главного военного прокурора генерал-лей-
тенант юстиции Андрей Никулищин.

По данным 
”
Ъ“, один из выявленных проку-

рорами эпизодов был связан с приобретением 
«Агропромом» предметов дизайнерской мебели 
и бытовой техники на 2,56 млн руб. По данным 
ГВП, закупка этих предметов была осуществлена 
в апреле 2014 года по просьбе курирующего «Аг-
ропром» Александра Горшколепова с целью обо-
рудования служебных кабинетов сотрудников 
его департамента в Минобороны. «Эти товарно-
материальные ценности в интересах и для нужд 

”
Агропрома“ не использовались, по месту его 

нахождения отсутствуют, образуя недостачу, не-
законно безвозмездно переданы в другую орга-
низацию»,— пояснил 

”
Ъ“ один из источников, 

 знакомый с материалами проверки.
Основные претензии по итогам проверки 

«Агропрома» были предъявлены его экс-генди-
ректору Федору Зорову. Например, проверяю-
щие установили, что он в декабре 2013 года под-
писал договор с ООО «Максима Медиа» на про-
ведение тренинга сотрудников «Агропрома» по 
выработке навыков делового общения. На осно-
вании этого договора исполнителю было необо-
снованно перечислено 599,7 млн руб., посколь-
ку, как установила проверка, тренинг прове-
ден не был. Как пояснил сотрудникам ГВП сам 
господин Зоров, средства были потрачены на 
оплату праздничного вечера для сотрудников 
«Агропрома» и департамента имущественных 
отношений Минобороны, который состоялся 
7 марта 2014 года в гостинице «Космос». 
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Неуставные подношения
Высокопоставленный чиновник Минобороны арестован по подозрению во взятках

Следствию пришлось вновь заглянуть в высшие эшелоны департамента имущественных 
отношений Минобороны    ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Правительство внесло в Госдуму проект 
исправленного федерального бюджета 
на 2015 год. Одновременно с этим пра-
ктически завершена работа над исправ-
ленными «Основными направлениями 
деятельности правительства» (ОНДП) 
до 2018 года. Ультралиберальные заяв-
ления проекта ОНДП и бюджетные про-
ектировки вынужденно сходятся друг 
с другом в сокращении госрасходов. 
Не избежит секвестра и военный бюд-
жет, хотя транспорт, дороги и бюджет-
ники пострадают не меньше.

Проект поправок к федеральному бюдже-
ту на 2015 год представлен Минфином в Гос-
думу и опубликован. Базовые цифры в нем 
остались прежними: это сокращение дохо-
дов от плановых на 2,5 трлн руб. (более по-
ловины из него — недобор нефтяного НД-
ПИ) и сокращение федеральных расходов на 
0,3 трлн руб., сокращение резко подорожав-
ших госзаимствований и покрытие вырос-
шего дефицита из Резервного фонда. Впер-
вые представлена отраслевая структура пе-

рераспределений в бюджете, расходы кото-
рого снижаются номинально на 3,2% к уточ-
ненной бюджетной росписи на 1 марта. Из 
приложения №5 к бюджету следует, что по-
чти автоматическое (в силу роста инфляции) 
увеличение госрасходов на соцполитику на 
5,9% и на обслуживание госдолга на 30% от-
носительно равномерно распределено сре-
ди всех расходных статей. Так, финансиро-
вание по статьям «национальная оборона» 
и «национальная безопасность» снизилось 
от росписи на 4,8%, на образование — на 
4,9%, на культуру — на 7,3%, на физкультуру 
и спорт — на 2,5%. Больше сокращены транс-
ферты регионам — на 10,1%, финансирова-
ние ЖКХ — на 10,9%, охрана окружающей 
среды — на 16,2%.

Больше же всего (в силу завышения расхо-
дов в 2014 году, которые Минфин уже начал 
сокращать заблаговременно) пострадала ста-
тья «здравоохранение» — 25,1%, впрочем, во 
многом это чисто техническое сокращение.
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Либералы запаса
Новая модель экономического роста заработает,  
когда кончатся деньги на старую

Как стало известно ”Ъ“, премьер Дмит-
рий Медведев утвердил  положение 
     «О  государственной комиссии по вопро-
сам развития Арктики», а  также ее сос тав. 
В Белом доме появилась полноцен ная 
структура, которая будет координировать 
деятельность всех органов власти, при-
частных к развитию региона. Ее предсе-
дателем назначен вице-премьер Дмит-
рий Рогозин. Он, по информации ”Ъ“, уже 
успел провести тематическое совеща-
ние, на котором было принято  решение 
«провести ревизию» всего, что сейчас 
есть у России в Арктике.

Как рассказал 
”
Ъ“ высокопоставленный 

источник в аппарате правительства, докумен-
ты, регламентирующие состав и полномочия 
арктической комиссии, были поданы вице-
премьерами Дмитрием Рогозиным и Сергеем 
Приходько на подпись Дмитрию Медведеву 
14 марта, который их сразу же подписал. Так, 
по словам собеседника 

”
Ъ“, Белый дом «вы-

полнил пункт указа президента от 3 февраля» 
(о нем 

”
Ъ“ подробно сообщал 6 февраля). По-

ложение о комиссии и ее персональный со-
став будут опубликованы в ближайшее время.

Судя по документам, с которыми удалось 
ознакомиться 

”
Ъ“, на комиссию возлагается 

координация деятельности всех федераль-
ных и региональных органов власти, при-
частных к освоению Арктики. Решения ко-
миссии будут обязательными для всех ве-
домств (для их реализации могут издавать-
ся президентские и правительственные ак-
ты). Заседания комиссии будут проходить не 
реже раза в полгода, а оперативное управле-
ние возлагается на ее президиум — состав 
и порядок формирования определят сами 
члены комиссии. В ведении комиссии будут 
как социально-экономические, так и поли-
тические, в том числе и военные, аспекты 
развития региона. Комиссия будет оцени-
вать эффективность использования ресурс-
ной базы Арктики, а также принимать реше-
ния по разработке и реализации приоритет-
ных инвестиционных программ.
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Инстанция по всем торосам
Арктическая комиссия  
готовится к первому заседанию

культура | Депутаты Мосгордумы  
и деятели культуры приступили к критике 
итогов работы Сергея Капкова —11
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Валютной 
ипотеке 
выкручивают 
курсы
Банкиры пытаются избежать 
невыгодной соцподдержки

Банкиры, не желающие с убыт-
ком для себя помогать ипотеч-
ным заемщикам, пытаются 
заручиться поддержкой прави-
тельства. Рекомендациям ЦБ 
по реструктуризации валютной 
ипотеки на невыгодных для бан-
ков условиях они противопоста-
вили собственные программы 
конвертации валютной ипотеки 
в рубли на условиях, гораздо ме-
нее выгодных для заемщиков. 
Как будет развиваться ситуация 
с валютной ипотекой, покажет 
реакция правительства на кон-
фликт банкиров с регулятором.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась пе-

реписка банков — крупнейших опе-
раторов на рынке ипотечного жи-
лищного кредитования (ВТБ 24, Банк 
Москвы, банк «ДельтаКредит», Сбер-
банк) с правительством относительно 
возможностей заемщиков по обслу-
живанию валютных ипотечных дол-
гов. Эти данные правительство запро-
сило у банкиров на совещании 17 де-
кабря, и к концу февраля получило. 

Из них следует, что с конца прош-
лого года и по текущий момент за ре-
структуризацией (в том или ином ви-
де) обратились 1947 заемщиков Бан-
ка Москвы, 2113 заемщиков «Дельта-
Кредита», 74 заемщика Сбербанка. Ре-
структурированы 924, 567 и 16 ссуд 
соответственно. ВТБ 24 статистику по 
реструктуризации предоставил по за-
просу 

”
Ъ“: «За последние три меся-

ца — около 1 тыс. решений о реструк-
туризации валютных кредитов, из ко-
торых реализовано около 10%». В пись-
ме же в правительство он привел об-
щее описание рынка с акцентом на 
то, что реструктуризация ипотеки по 
 программе ЦБ пойдет ему во вред.
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Банк России начал публикацию «Докла
дов об экономических исследовани
ях» — научных работ исследователей ЦБ 
в области экономики. Четыре первые пу
бликации посвящены наиболее важным 
сейчас для ЦБ прикладным вопросам — 
новым подходам к моделированию ин
фляции и динамики кредитного рынка, 
а также большим макроэкономическим 
моделям. 

Начало публикации ЦБ собственных тео-
ретических и прикладных исследований в 
области экономики анонсировалось в пят-
ницу в «Докладе о денежно-кредитной поли-
тике». Вчера же на сайте ЦБ опубликованы 
первые работы серии «Докладов об экономи-
ческих исследованиях». Собственные науч-
ные работы являются почти обязательным 
атрибутом всех крупных центробанков и 
международных институтов мира, но ранее 
Банк России, несмотря на финансирование 
такого рода деятельности, использовал их в 
своих целях без публикаций. По словам пер-
вого зампреда ЦБ Ксении Юдаевой, «практи-
ка публикации методов и результатов при-
кладных исследований экономики являет-
ся стандартной среди центральных банков, 
таргетирующих инфляцию» — это делает по-
литику ЦБ более прозрачной.

В ЦБ отмечают, что предполагают регу-
лярные оценки макропоказателей с исполь-
зованием моделей, описанные в первых че-
тырех работах, де-факто это уже произош-
ло в мартовском «Докладе о ДКП» (денежно-
кредитной политике), где приведены оцен-
ки доклада Елены Дерюгиной, Алексея По-
номаренко, Андрея Синякова и Констан-
тина Сорокина «Оценка свойств показате-
лей трендовой инфляции для России». Ра-
нее ЦБ не публиковал оценок, связанных 
с измерением «трендовой» инфляции, рас-
сматривающей в динамике изменения аб-
солютных, а не относительных цен. В моде-
ли таргетирования инфляции такие моде-
ли теоретически позволяют лучше, чем об-
щепринятые расчеты базового индекса по-
требительских цен (БИПЦ), анализировать 
фактическое отклонение индекса потреби-

тельских цен от предполагаемого инфля-
ционного тренда, задающегося инфляци-
онными ожиданиями и динамикой денеж-
ных агрегатов — например, в силу «эффек-
та переноса» валютного курса.

Вторая работа (авторы — Елена Дерюги-
на, Ольга Коваленко, Ирина Пантина и Алек-
сей Пономаренко) в декабре 2014 года пред-
ставлена на семинаре Института экономик 
переходного периода Банка Финляндии и 
предлагает к использованию ЦБ три эконо-
метрических модели для прогнозирования 
динамики кредитов и депозитов в банков-
ской системе, использующих ежекварталь-
ные данные обследований условий креди-
тования. Наиболее интересны в докладе со-
поставления развития картины банковского 
кризиса 2008–2009 годов с динамикой кре-
дитного рынка в 2013-м — первой половине 
2014 года, когда, как констатируют авторы 
статьи, «замедление роста кредитного пор-
тфеля … не могло быть полностью объясне-
но действием факторов на стороне спроса».

Наконец, две другие публикации для ЦБ 
дополняют друг друга: это работа Алексея 
Поршакова, Андрея Синякова, а также го-
спожи Дерюгиной и господина Пономарен-
ко, в которой описываются подходы к совер-
шенствованию динамических факторных 
моделей краткосрочного прогнозирования 
динамики квартального ВВП, а также статья 
Елены Дерюгиной и Алексея Пономаренко 
«Большая байесовская векторная авторег-
рессионная модель для российской эконо-
мики», предлагающая использование отно-
сительно нового для экономистов типа ма-
кромоделей (так называемые байесовские 
VAR-модели, разрабатываемые с 2006–2007 
годов). Первый тип моделей используются 
ЦБ, Минэкономики и Минфином на посто-
янной основе. Второй пока не применялся 
в российской практике, хотя ЦБ в сентябрь-
ской (2014 года) публикации «Доклада о ДКП» 
представлял оценки работы байесовской 
VAR-модели для демонстрации возможно-
стей оценки влияния замедления экономи-
ческого роста в ЕС на динамику ВВП России.

Дмитрий Бутрин

Эмиссия печатных знаков
Банк России начал публикацию  
собственных экономических исследований

Главы Минфина, Минэкономики и Минтр
уда Антон Силуанов, Алексей Улюкаев и 
Максим Топилин встретились с руковод
ством фракции «Единая Россия». Но если 
в январе единороссы, потребовав отчета 
представителей Белого дома об антикри
зисных мерах, жестко критиковали их, то 
теперь состоялся лишь «профессиональ
ный разговор». Думские оппозиционеры 
уверены, что встречи понадобились, по
скольку правительство не уверено в од
нозначной поддержке партии власти.

Встречи «отраслевых министров, вице-
премьеров» с единороссами стали «хоро-
шей традицией», заявил вчера вице-спи-
кер, лидер фракции «Единая Россия» Влади-
мир Васильев. Правда, традиция эта появи-
лась только в январе, когда единороссы, вер-
нувшись с парламентских каникул, публич-
но и жестко раскритиковали правительство. 
Тогда вице-спикер Госдумы, глава генсовета 
«Единой России» Сергей Неверов заявил, что 
фракция «не совсем удовлетворена некото-
рыми ведомствами в работе по антикризис-
ным мерам» (см. 

”
Ъ“ от 20 января). Вчера же 

критика если и была, то в закрытом режиме.
Первым с президиумом фракции партии 

власти встретился министр финансов Ан-
тон Силуанов, чтобы обсудить параметры 
индексации доходов граждан. Белый дом 
готов проиндексировать зарплаты бюджет-
ников и социальные пособия, но только на 
5,5% — такую инфляцию правительство осе-
нью 2014 года прогнозировало на 2015 год, в 
то время как инфляция по новому прогнозу 
составит больше 12%. Обсуждение шло в за-
крытом режиме. Вице-спикер Госдумы Анд-
рей Исаев заявил по итогам, что единороссы 
договорились провести переговоры с пред-
ставителями Минфина и Минтруда, чтобы 
выявить категории граждан, нуждающих-
ся в полноценной индексации сообразно ре-
альной инфляции. Первый раунд перегово-
ров прошел вчера вечером в Госдуме в более 
узком кругу, когда законопроект о поправ-
ках к бюджету-2015 года поступил на Охот-
ный Ряд (см. материал на этой же странице).

Встреча с Алексеем Улюкаевым была от-
крыта частично. Вице-спикер Госдумы, зам-

пред фракции «Единой России» Сергей Же-
лезняк задал вопрос: «Какова будет тенден-
ция экономического развития страны?» Го-
сподин Улюкаев заявил, что одним из факто-
ров роста может стать импортозамещение, 
которое возникает «как стихийно», так и при 
поддержке государства (инвестиционный 
рост и потребительский спрос падают). Пер-
вый зампред фракции, первый замглавы ко-
митета по земельным отношениям Мартин 
Шаккум интересовался продвижением пра-
вительственного законопроекта об основах 
государственно-частного партнерства (вне-
сен в Госдуму в 2013 году). Глава Минэконо-
мики заверил, что «объединение инвестици-
онных усилий — чрезвычайно важный во-
прос» и он готов продолжить над ним рабо-
ту. Последний вопрос в открытой части за-
дал глава комитета Госдумы по экономпо-
литике Игорь Руденский: не планируется ли 
для антикризисной работы создать «центр 
реформ»? Министр выступил против. По его 
словам, стандартный ответ в России на про-
блемы — «создание нового органа»: «Но в но-
вые кабинеты садятся новые люди».

После закрытой части встречи Владимир 
Васильев заверил, что «был очень непростой 
разговор, но это был откровенный, профес-
сиональный, предметный разговор». Он 
подчеркнул, что Алексей Улюкаев «был от-
крыт для критики». Главную же порцию кри-
тических замечаний главе Минэкономики, 
вероятно, придется выслушать в пятницу во 
время правительственного часа в Госдуме, 
на котором смогут высказаться представите-
ли всех фракций.

Другие фракции особого внимания прави-
тельства не удостоились. Депутат Госдумы, се-
кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов считает, что в 
«Единой России» «нет единства в оценке анти-
кризисных усилий правительства, потому ми-
нистры и зачастили» на Охотный Ряд. Вчераш-
ний визит сразу трех министров к единорос-
сам связан «с предстоящим сокращением бюд-
жетных расходов», которое правительство хо-
тело бы провести без критики хотя бы со сто-
роны партии власти, уверен зампред фракции 
«Справедливая Россия» Михаил Емельянов.

Виктор Хамраев, Максим Иванов

«Единая Россия» выстраивает 
антикризисные отношения 
с правительством
Критика министров переведена в закрытый режим

Одновременно с этим опу-
бликована и справка о финанси-
ровании майских указов прези-
дента Владимира Путина: здесь 
сокращение составило 20,9%. В 
основном оно было реализова-
но чисто механически: большин-
ство укрупненных статей плано-
вых расходов на майские указы, 
в том числе включающих расхо-
ды на повышение зарплат бюд-
жетникам, сокращено на 10%. 
Резко (на 40–50%) снижены так-
же продемографические расхо-
ды и финансирование развития 
Дальнего Востока.

После начала обсуждения в 
Госдуме нового бюджета долж-
ны быть утверждены и опубли-
кованы и ОНДП — в теории, 
именно на этом документе, ко-
торый «собирает» из предложе-
ний ведомств Минэкономики, 
и должен быть основан новый 
бюджет. Проект документа по со-
стоянию на 12 марта есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“, вчера он разо-

слан ведомствам перед обсужде-
нием его на этой неделе. Эта вер-
сия проекта ОНДП уже включает 
большую часть предложений ве-
домств (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля) и 

учитывает предложения Минфи-

на по структуре документа — на-
помним (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля), 

министр Антон Силуанов пред-
лагал ведомству Алексея Улюка-
ева определить в документе но-
вые «вызовы», стоящие до 2018 
года перед правительством.

«Вызовов» обнаружено три 
внешних — «резкое геополити-
ческое обострение», долгосроч-
ная перестройка энергорынка и 
рост значимости человеческого 
капитала — и пять внутренних: 
низкое качество госуправления, 
критически возросший уровень 
издержек в экономике, замедле-
ние темпов внутреннего спро-
са, необходимость сокращать за-
висимость от нефтедолларов и 
адаптация экономики к нормам 
ВТО. Впрочем, через запятую в 
числе прочих «внутренних вызо-
вов» де-факто указано еще шесть, 
в том числе избыточное вмеша-
тельство в экономику, высокий 
уровень коррупции, низкое ка-
чество институтов, дефицит ин-
фраструктуры и несбалансиро-
ванность финансовой системы. 
Однако подробнее в документе 
Минэкономики об этом говорит-
ся мало и неохотно, как и о при-
чинах, по которым эти вызовы 
менее важны, чем перечислен-
ные с красных строк.

Команда Алексея Улюкае-
ва предлагает зафиксировать в 
ОНДП довольно важный и ра-
нее не обсуждавшийся в пра-
вительстве постулат: без сме-
ны экономического курса по-
сле восстановления экономики 
от рецессии рост ВВП составит 
0,5–1% в год «даже при условии 
повышения цен на энергоре-
сурсы». Новая модель, предла-
гаемая Минэкономики,— соче-
тание сбалансированного бюд-
жета (это невозможно без сокра-
щения госрасходов), роста про-
изводительности труда, опере-
жающего рост зарплат, ориен-
тация на рост несырьевого экс-
порта (с нынешних 30% до 45% 
общего) силами средних ком-
паний, а также дальнейшее по-
вышение нормы накопления 
основного капитала. В 2014 го-
ду эта цифра составила 17,8%, 
Минэкономики требует опре-
делить целью 21–22%, то есть 
принять меры, в результате ко-
торых после двух лет рецессии 
и года восстановительного ро-
ста в 2017 году норма накопле-
ния не вернется к ранее наблю-
давшимся показателям.

Реализовывать новую эконо-
мическую модель в отраслевом 
разрезе предлагается ранее обсу-

ждавшимися инициативами от-
раслевых министерств. Принци-
пиально новых среди нет, в отно-
шении большей их части Мин-
фин уже констатировал отсутст-
вие средств на их реализацию по 
крайней мере в 2015 году.

Проект ОНДП пока не согла-
сован, и в нем до сих пор сохра-
няется множество не решенных 
в реальности вопросов — на-
пример, идея с 2016 года отка-
заться от «пенсионного морато-
рия», фигурирующая в проек-
те, будет на этой неделе обсу-
ждаться в Белом доме наряду с 
его продлением и, возможно, 
ликвидацией накопительного 
элемента государственной пен-
сионной системы. Впрочем, де-
факто с проектом бюджета на 
2015 год он не расходится — Бе-
лому дому несложно будет сле-
довать ультралиберальной ри-
торике Минэкономики, сокра-
щая госрасходы на 10% в год, по-
скольку текущие доходы Мин-
фина, размеры Резервного фон-
да и ожидаемое падение добы-
чи углеводородного сырья в 
среднесрочной перспективе 
(см. стр. 7) в принципе не позво-
ляют ничего иного.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Либералы запаса

На прошедшей вчера ежегод
ной налоговой конференции 
РСПП представители Минфи
на, Госдумы и крупного биз
неса были едины в желании 
отсрочить фактическое всту
пление в силу антиофшорно
го закона. Формальное обо
снование: правительство 
до сих пор не утвердило фор
му уведомлений о наличии 
бизнеса за рубежом, срок по
дачи которых истекает уже 
через две недели, 1 апреля. 
Реальная причина возможной 
отсрочки — намерение увя
зать старт деофшоризации 
с готовящейся амнистией ка
питалов. Впрочем, несмотря 
на редкое единодушие сто
рон, ни одна из них необходи
мых поправок к закону сейчас 
не готовит, ожидая политиче
ской «отмашки» по этой теме 
от Кремля.

Закон «О контролируемых 
иностранных компаниях» (КИК) 
стал главной темой налоговой 
конференции, открывшей еже-
годную Неделю российского 
бизнеса РСПП (ее кульминацией 
станет съезд союза, на который 
предприниматели ждут Влади-
мира Путина). Напомним, закон 
о КИК вступил в силу с 1 января 
2015 года, но пока требовал от 
бизнеса лишь подготовительной 
работы. Первый «контрольный 
срок» его исполнения — 1 апре-
ля этого года. К этой дате факти-
ческие владельцы КИК должны 
подать в налоговые органы уве-
домления о владении более чем 
10% иностранных компаний. Но 
сделать это они пока не могут — 
форма уведомлений правитель-
ством до сих пор не утверждена.

Представители крупных ком-
паний, собравшиеся вчера в Ritz-
Carlton, хотя и продемонстриро-
вали явное беспокойство по это-
му поводу, четкого ответа на во-
прос «Когда?» от представителей 
власти не получили. Замруково-
дителя ФНС Сергей Аракелов со-
общил, что форма уведомления 
уже подготовлена и может быть 
утверждена, «но, возможно, срок 
будет смещен». На переносе сро-
ка с 1 апреля как минимум на 
осень настаивает как раз РСПП — 

и, как сказал вчера президент со-
юза Александр Шохин, дело во-
все не в технических проблемах. 
«Мы уже предложили осущест-
вить этот перенос исходя из того, 
что нельзя разрывать вступление 
закона о контролируемых компа-
ниях и амнистию капиталов»,— 
заявил он. По его словам, пред-
приниматели хотят понимать па-
раметры амнистии, для того что-
бы определить линию своего по-
ведения по КИК (вчера эти пара-
метры обсуждались на совеща-
нии у первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова, но решений 
принято не было). Председатель 
комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Андрей Макаров отсроч-
ку поддержал: «Ни один нормаль-
ный человек не будет ничего по-
давать 1 апреля, зная, что будет 
амнистия,— но не понимая, ка-

кой она будет». С этим согласил-
ся и глава департамента налого-
вой и таможенно-тарифной по-
литики Минфина Илья Трунин: 
«Я разделяю точку зрения о том, 
что срок предоставления уведом-
ления о КИК должен быть син-
хронизирован с декларировани-
ем в рамках амнистии».

Однако, как выяснилось да-
лее, несмотря на редкое едино-
душие обычно спорящих сто-
рон, ни Госдума, ни Минфин 
необходимые поправки к зако-
ну о КИК не готовят — несмо-
тря на то, что идея переноса сро-
ка на 1 сентября 2015 года в це-
лом поддержана в администра-
ции президента. Александр Шо-
хин связал это с особенностями 
принятия самого закона в ноя-
бре прошлого года: «Я так пони-
маю, Андрей Михайлович (Ма-
каров.— 

”
Ъ“) готов предложить 

поправки, но ему нужно, чтобы 
инициаторы закона, коими вы-
ступили лидеры фракций Госду-
мы, поддержали идею переноса 
не в техническом, а содержатель-
ном плане».

Напомним, в течение всего 
прошлого года Минфин спорил 

с предпринимателями о содер-
жании своего проекта, но в ок-
тябре одна из его ранних редак-
ций была неожиданно внесена 
на рассмотрение Госдумы ад-
министрацией президента че-
рез политических лидеров всех 
думских фракций. В процессе 
принятия закона «Единая Рос-
сия» от него дистанцировалась, 
отдав его на откуп левой оппо-
зиции. Все поступившие ко вто-
рому чтению поправки (бизнес 
внес их через отдельных депута-
тов, Министерство финансов — 
через правительство) были от-
клонены, и закон был принят 
в недоработанном и жестком 
по отношению к бизнесу виде. 
Однако, «наказав» таким обра-
зом Минфин и РСПП за неспо-
собность договориться в срок о 
параметрах деофшоризации и 
переложив ответственность за 
его принятие на парламент в це-
лом, администрация президен-
та на будущее осложнила про-
цедуры согласования правки за-
кона, за недоработки которого 
бизнесу сейчас спросить факти-
чески не с кого.

Вадим Вислогузов

Непереносимая 
деофшоризация
Власти затягивают предоставление бизнесу  
отсрочки исполнения закона о КИК

Президент РСПП  
Александр Шохин  
поддержал призывы  
предпринимателей  
совместить деофшори
зацию с амнистией  
капитала   
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В ходе дальнейшего расследо-
вания и были выявлены эпизоды, 
которые были квалифицированы 
как получение взяток куратором 
«Агропрома» Александром Гор-
школеповым. Между тем источ-
ники 

”
Ъ“ в правоохранительных 

органах отметили, что не исклю-
чают появления в деле чиновни-
ка Минобороны по мере дальней-
шего продвижения расследова-
ния не только 290-й, но и других 
«должностных» статей УК РФ.

Отметим, что после задержа-
ния господина Горшколепова на 
внеочередном собрании акцио-
неров ОАО «Гарнизон» был избран 
новый состав совета директоров. 
На этот раз Александр Горшколе-
пов в него не вошел.

Департамент имущественных 
отношений Минобороны и ОАО 
«Оборонсервис» получили широ-
кую и одновременно скандаль-

ную известность в 2012 году, когда 
ГВСУ Следственного комитета РФ 
возбудило уголовное дело по фак-
там злоупотреблений при прода-
же имущества активов военного 
ведомства по заведомо занижен-
ным ценам, которые, по подсче-
там следствия, причинили ущерб 
в размере 3 млрд руб. Обвиняемы-
ми в рамках «дела 

”
Оборонсерви-

са“» стали Евгения Васильева, воз-
главлявшая ДИО при Анатолии 
Сердюкове (он проходит по делу 
свидетелем), а также бывшие руко-
водители компаний, так или ина-

че участвовавших в реализации 
имущества Минобороны. Вскоре 
на процессе по этому делу долж-
ны состояться прения. Госпожа Ва-
сильева настаивает на своей неви-
новности, утверждая, что избавля-
ла военное ведомство лишь от убы-
точных объектов. Выступая в суде 
в качестве свидетеля, Анатолий 
Сердюков поддержал бывшую под-
чиненную, заявив, что реализация 
имущества Минобороны проводи-
лась строго в рамках закона.

Елена Киселева,  
Иван Сафронов

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 56 лет помощнику президента РФ  
Андрею Белоусову

Его поздравляет президент—председатель правления бан-
ка ВТБ Андрей Костин:
— Уважаемый Андрей Рэмович! Примите самые теплые по-
здравления по случаю вашего дня рождения! Яркого эконо-
миста, вас отличает редкое сочетание личных и деловых ка-
честв: глубокое знание фундаментальных академических 
вопросов, системность мышления, всестороннее понима-
ние современных проблем российской экономики и финан-
сов, вера в огромный потенциал нашей страны, стратегиче-
ское видение и по-настоящему государственный подход к 
приоритетам промышленной и экономической политики.

Такой сплав востребован всегда, но особенно остро се-
годня, когда перед Россией стоят серьезные вызовы. Не 

сомневаюсь, что совместными усилиями им будет дан дос-
тойный ответ. При вашем непосредственном участии при-
нят ряд важнейших инициатив президента России, опреде-
ляющих стратегический вектор экономической политики 
нашей страны, начата комплексная работа по совершенст-
вованию инвестиционного климата и предприниматель-
ской среды. Практические результаты этой большой и важ-
ной деятельности мы уже видим. Финансово-банковское 
сообщество высоко ценит ваше неизменное внимание к 
злободневным вопросам развития сектора, открытость и 
готовность к заинтересованному и конструктивному диа-
логу. Желаю вам, уважаемый Андрей Рэмович, и вашим 
близким здоровья, счастья, гармонии и благополучия!

Сегодня исполняется 62 года председателю  
Центральной избирательной комиссии России  
Владимиру Чурову

Его поздравляет зампред комитета Госдумы по региональ-
ной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока 
Ростислав Гольдштейн:
— Олега Николаевича знаю давно и, смею надеяться, непло-
хо. Для губернатора Кожемяко самое главное — это доско-
нальное знание региона, нацеленность на результат, высо-

чайший профессионализм и ответственность перед жите-
лями области. Он многое сделал и еще очень многое может. 
Реализация главного космического проекта России не зря 
доверена именно Приамурью. Уверен, что подобных проек-
тов будет еще немало. Искренне желаю Олегу Николаевичу 
крепкого здоровья и сил для воплощения всех начинаний.

Его поздравляет президент Международной военно-исто-
рической ассоциации Александр Валькович:
— Дорогой Владимир Евгеньевич! Сердечно поздравляем 
вас с днем рождения. Вы сохраняете молодой задор, энер-
гию и юношескую увлеченность. Несмотря на столь ответ-
ственный пост, вы всегда находите время и силы для под-

держки ревнителей военной старины. От всей души же- 
лаем вам отменного здоровья, многих счастливых дней, 
новых свершений, новых интересных книг, ярких впе- 
чатлений и, несмотря ни на что, сохранять гармонию  
в душе.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 53 года губернатору Амурской области 
Олегу Кожемяко

Президент России Владимир Путин 
вчера встретился с президентом 
Киргизии Алмазбеком Атамбае-
вым, который рассказал журна-
листам о недюжинном здоровье 
российского президента. С под-
робностями из Константиновского 
дворца Санкт-Петербурга — специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ.

Встречу эту ждали, мягко говоря, с 
нетерпением. Разговоры о том, где на-
ходится Владимир Путин и что с его 
здоровьем, за неделю, к понедельнику, 
достигли такого накала, что я был уве-
рен: никакое появление Владимира 
Путина на людях уже не сможет разве-
ять уверенность в том, что это по край-
ней мере не он.

И если бы он вошел в рабочий каби-
нет Константиновского дворца вместе 
с киргизским президентом, сказали бы 
в лучшем случае, что даже если и он, то, 
значит, собрался, взял себя в руки для 
последнего рывка.

Если бы встретил журналистов си-
дя в кресле, а так тоже регулярно быва-
ет по протоколу, то вообще все было бы 
ясно: не может встать.

В общем, все шло к тому, что лучше 
бы Владимиру Путину совсем не появ-
ляться перед журналистами. Но ведь и 
это был не выход.

Начало встречи откладывалось, но 
некритично: мне было известно, что и 
Владимир Путин, и Алмазбек Атамбаев 
уже на территории Константиновского 
дворца.

У входа во дворец Владимира Пути-
на ждали сотрудники протокола, пресс-
секретарь и охрана. Уже и это, конечно, 
настораживало: а что это они, можно 
сказать, высыпали на улицу?! Давно не 
видели? Хотят в чем-то убедиться?

Разубедить себя в собственных сом-
нениях насчет того, что это, в конце 
концов, тоже часть протокола, уже не 
получалось.

Владимир Путин вошел в кабинет, 
где его ждали журналисты, все-таки 
вместе с Алмазбеком Атамбаевым. То 
есть уже можно было по крайней мере 
сказать, что киргизский президент до-
вел его до кресла.

Было сказано несколько рутинных 
слов о неминуемом развитии россий-
ско-киргизских отношений. Между тем 
я, как и все, лихорадочно искал на ли-
це российского президента подробно-
сти недельных трагедий или радостей. 
Все было как обычно. Придраться бы-
ло не к чему.

Российский президент упомянул о 
«плавном вхождении Киргизии в Евра-
зийский экономический союз». Колле-
га ответил, что хотел бы успеть с этим к 9 
мая: «Вы помните, мы эту дату ставили».

— У нас остались еще фронтовые лю-
ди, которые помнят, как не было гра-
ниц и таможни.

Тут Алмазбек Атамбаев и сделал дли-
тельную театральную паузу и добавил:

— Я с вашего разрешения, Влади-
мир Владимирович, хочу добавить для 
прессы.

Он снова замолчал, словно собира-
ясь с силами, и продолжил:

— Только что меня Владимир Влади-
мирович по территории покатал, сам 
сидел за рулем… это чтобы меньше бы-
ло сплетен!

Увы, то, что он сейчас говорил (и 
нельзя даже полностью исключить, 
что это был экспромт, вызванный же-
ланием как-то заступиться, что ли, за 
коллегу), не могло уменьшить коли-
чество сплетен. Это могло их только 
умножить. Теперь-то было ясно, что 
они договорились выгородить рос-
сийского президента таким нетриви-
альным способом — при помощи ав-
томобиля.

— Я часто про себя разные сплетни 
слышу, но вы видите… Это, конечно, не 
совсем правильно…

Президент Киргизии и в самом деле 
разволновался. Владимир Путин хотел 
что-то сказать и даже успел вставить: 
«Скучно…», но киргизский президент 
перебил его:

— Президент России не только хо-
дит! Он и гоняет только так! Гостей ката-
ет за рулем! И, как это говорится по-рус-
ски, не дождутся!

— Скучно будет без сплетен…— все-
таки договорил российский президент.

И когда журналисты уже начали вы-
ходить, Алмазбек Атамбаев неожидан-
но виновато сказал ему:

— А то скажут, что за руки при- 
вели…

То есть он как будто оправдывался 
перед Владимиром Путиным за то, что 
так вдруг выступил.

Похоже, что и в самом деле экс-
промт был.

Так и закончилась эта история.
Пресс-секретарь российского пре-

зидента еще отбивался потом от жур-
налистов, умолявших о коммента-
риях по поводу то ли пленения, то 
ли нейтрализации Владимира Пути-
на силовиками, а также объяснений, 
действительно ли российский прези-
дент был в Австрии по поводу спины, 
а также насчет того, почему они встре-
чаются именно в Петербурге (госпо-
дин Песков объяснял, что здесь учит-
ся дочь киргизского президента)…

И разговоры о том, что же это было, 
не утихнут, конечно, еще очень долго 
— и может быть, никогда.

Но на самом деле все было кончено. 
Еще одна драма новейшей российской 
истории была сыграна.

И правда стало скучно.

Хитросплетни  
политики
Владимир Путин появился на публике в форме

Владимир Путин и Алмазбек 
Атамбаев на встрече  
поддерживали друг друга 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Председателем госкомиссии назначен Дмитрий 
Рогозин, у него будет пять заместителей: министр 
природных ресурсов и экологии Сергей Донской, 
министр энергетики Александр Новак, министр 
экономического развития Алексей Улюкаев, ми-
нистр транспорта Максим Соколов и заместитель 
секретаря Совета безопасности РФ Владимир Наза-
ров (по согласованию). Всего же в комиссию вошло 
более 60 человек, в числе которых представители 
крупнейших госкомпаний («Газпром», «Роснефть», 
«Транснефть»), силовых структур (от Минобороны 
— замминистра Дмитрий Булгаков, от ФСБ — ру-
ководитель службы экономической безопасности 
Юрий Яковлев), администрации президента, губер-
наторского корпуса и иных органов власти.

Напомним, что создать «единый центр ответствен-
ности за реализацию арктической политики» Влади-
мир Путин предложил еще 22 апреля 2014 года на за-
седании Совета безопасности. «Нам нужен не громозд-
кий бюрократический орган, а гибкая, оперативно ра-
ботающая структура, которая поможет лучше коорди-
нировать деятельность министерств и ведомств, реги-
онов РФ и бизнеса»,— заявил тогда президент, отме-
тив, что считает целесообразным создать «орган, по 
своему статусу аналогичный государственной комис-
сии с широкими полномочиями». На создание комис-
сии потребовался почти год, но теперь, как заверил со-
беседник 

”
Ъ“ в Кремле, «контроль над арктическим на-

правлением, значение которого возрастает с каждым 
днем, будет находиться на оперативном контроле».

Член комиссии, зампред думского комитета по 
природным ресурсам Михаил Слипенчук («Единая 
Россия») рассказал 

”
Ъ“, что господин Рогозин в сере-

дине февраля уже провел рабочее совещание по во-
просам развития Арктики. На нем, по словам депу-
тата, участники совещания решили «провести реви-
зию» всего, что есть в Арктике: «Объектов не так много, 
они точечно расположены, необходима комплексная 
оценка того, что там есть сейчас, суммировать данные 
и наметить план действий». Губернатор Архангель-
ской области Игорь Орлов заявил 

”
Ъ“, что его в пер-

вую очередь интересует «нормативное определение 
всех позиций арктических регионов»: «Очень волну-
ет не только финансовая составляющая, но и систе-
ма институциональной поддержки регионов, вопро-
сы инфраструктуры в регионах». По его словам, нуж-
но определиться с первоочередными шагами. Сергей 
Донской заверил 

”
Ъ“, что работа над повесткой перво-

го заседания комиссии уже идет.
Вчера же Владимир Путин отдал приказ о начале 

внезапной проверки Северного флота. Сообщивший 
об этом министр обороны Сергей Шойгу уточнил, что 
основной задачей учений является обеспечение воен-
ной безопасности РФ в Арктическом регионе и вклю-
чает в себя усиление группировки войск на островах 
Новая Земля и Земля Франца-Иосифа и прикрытие 
участков госграницы РФ на суше в условиях Крайне-
го Севера. Всего в учениях примут участие 38 тыс. во-
еннослужащих, 3360 единиц военной техники, 41 бо-
евой корабль, 15 подводных лодок, 110 самолетов и 
вертолетов. Завершатся учения 21 марта.

Иван Сафронов, Сергей Горяшко

Инстанция по всем торосам

Следственный комитет России 
изменил вчера фабулу обвине-
ния, предъявленного фигуран-
там уголовного дела об убий-
стве оппозиционера Бориса 
Немцова. Если раньше им ин-
криминировалось соверше-
ние преступления по найму, 
то теперь — по мотивам поли-
тической, идеологической, 
расовой, национальной или 
религиозной ненависти. Таким 
образом, следствие пока огра-
ничилось уже арестованными 
фигурантами. Представители 
семьи господина Немцова на-
стаивают на продолжении пои-
ска возможного заказчика.

По данным 
”

Ъ“, обвинения 
Хамзату Бахаеву, Тамерлану Эскер-
ханову и Шадиду Губашеву были 
предъявлены в СИЗО «Лефорто-
во». Отметим, что следователь по 
особо важным делам при пред-
седателе СКР Игорь Краснов, воз-
главляющий расследование гром-
кого дела, в процедуре не участво-
вал, отправив в изолятор сотруд-
ников следственно-оперативной 
группы. Они инкриминирова-
ли подозреваемым совершение 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 33, пунктами «ж» и «л» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (пособничество в 
убийстве, совершенном группой 
лиц по предварительному сгово-
ру или организованной группой 
по мотивам политической, идео-
логической, расовой, националь-
ной или религиозной ненависти), 
а также ст. 222 УК РФ (незаконный 
оборот оружия). «Обвинение дей-
ствительно отличается от тех подо-
зрений, которые раньше выдвига-
лись в адрес моего клиента»,— 
сказал 

”
Ъ“ представитель одного 

из фигурантов дела, отказавшись 
от дальнейших комментариев.

Отметим, что ранее основные 
фигуранты дела, экс-офицер пол-
ка внутренних войск МВД «Север» 
Заур Дадаев и Анзор Губашев, обви-
нялись в незаконном обороте ору-
жия и убийстве по найму (ст. 222 
УК и п. п. «ж», «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Сегодня их адвокаты снова выз-
ваны СКР для проведения следст-
венных действий в «Лефортово», 
где их подзащитным, скорее все-
го, предъявят обвинения в новой 

редакции. Свою вину из всех фи-
гурантов громкого дела, напом-
ним, признал лишь господин Да-
даев. Он же, очевидно, поделился 
со следствием и версией, которая в 
итоге стала в деле основной.

Таким образом, за десять дней 
разбирательства СКР остановил-
ся на версии, что убийство госпо-
дина Немцова совершила группа 
злоумышленников, испытывав-
шая ненависть к его общественно-
политической деятельности, а так-
же недовольная его публикация-
ми на политические и религиоз-
ные темы, в которых, как они счи-
тали, содержалась необоснован-
ная критика властей.

Непосредственным испол-
нителем убийства 27 февраля на 
Большом Москворецком мосту 
следствие считает Заура Дадаева. 
С места совершения преступле-
ния, по версии СКР, его на маши-
не увез Анзор Губашев (им предъ-
явлены аналогичные обвинения). 
Все остальные участники груп-
пы, считают участники расследо-
вания, обеспечили главных заго-
ворщиков транспортом, оружием, 
средствами связи, а также помо-
гали им следить за жертвой. При 
этом с ролью организатора убий-
ства следствие пока не определи-
лось — обвинение по соответству-
ющей ч. 3 ст. 33 УК никому из них 
не предъявлено, впрочем, это мо-
жет произойти уже сегодня.

После предъявления обвинения 
Хамзат Бахаев, Тамерлан Эскерха-
нов и Шадид Губашев были допро-
шены представителями следствия 
в качестве обвиняемых. По данным 
защиты, все они заявили о своей 
невинности, отсутствии мотивов 
для убийства господина Немцова и 
алиби, которое разрушает версию 
следствия. Так, по данным 

”
Ъ“, быв-

ший полицейский Эскерханов в 
день убийства господина Немцова 
работал охранником в ночном клу-
бе, что подтверждается соответству-
ющей видеозаписью, уже изъятой 
следствием. Такое же алиби у него 
вроде бы есть на дни предполагае-
мой слежки за политиком. Алиби, 
по сведениям защиты, было и у го-
сподина Бахаева.

Один из защитников обвиня-
емых даже сравнил предъявлен-

ное обвинение с делом «Боевой 
организации русских национали-
стов» (БОРН), которое до этого рас-
следовал Игорь Краснов, отметив, 
что убийства им инкриминирова-
ли по тем же пунктам. По его сло-
вам, получается, что в «старом» де-
ле были русские экстремисты, а в 
«новом» — исламские.

В версию о политическом и да-
же религиозном следе в деле Бо-
риса Немцова не верит бывший 
сослуживец Дадаева. «Он дей-
ствительно довольно религиоз-
ный человек, но мы все стараем-
ся вовремя молиться, все мы ве-
рующие. Не как шайтаны из ле-
са, а нормально, так что Заур не 
мог убивать за веру»,— считает 
он. Кроме того, утверждает быв-
ший коллега господина Дадаева, 
политикой главный обвиняемый 
тоже не особо интересовался, по-
этому и за выступлениями госпо-
дина Немцова никогда не следил. 
По его словам, на всех обществен-
но-политических мероприятиях, 
которые проходили в полку, Заур 
Дадаев вел себя пассивно: «У нас 
иногда читали лекции по исто-
рии, про новости какие-то расска-
зывали. Смотришь, а Заур на сто-
ле разлегся и храпит».

Адвокат Вадим Прохоров, 
представляющий интересы се-
мьи господина Немцова, заявил 

”
Ъ“, что с самого начала было по-

нятно, что в убийстве оппозици-
онера были политические и иде-
ологические мотивы. По его сло-
вам, отрадно, что следствие при-
шло к такому же выводу. Однако, 
отметил он, подобные политиче-
ские убийства не могут обойтись 
без заказчиков и организаторов.

Впрочем, адвокат и его клиен-
ты пока не могут оценить работу 
следствия по материалам дела. До-
ступ к материалам они могут по-
лучить только после того, как в за-
конном порядке будут установ-
лены потерпевшие по этому де-
лу. Соответствующие документы 
следствию направили дети Бори-
са Немцова, к которым собирает-
ся присоединиться его мать.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин,  
Владислав Трифонов,  
Григорий Туманов

В деле Бориса Немцова  
не находят заказчика
СКР больше не считает убийство наемным
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Неуставные подношения

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Т О  ТА К О Й  А Л Е К С А Н Д Р  Г О Р Ш К О Л Е П О В

Горшколепов Александр Александрович родился 10 мая 1979 года. Образование —  
юридическое. С 2000 года занимал различные должности в органах муниципальной  
и государственной власти. С 2012 года — референт, с 2013 года — заместитель дирек-
тора департамента имущественных отношений Минобороны РФ. По данным «СПАРК-
Интерфакс», в 2013–2014 годах в качестве представителя министерства входил в советы 
директоров более 100 различных компаний и предприятий, в том числе — ОАО «Обо-
ронсервис», ОАО «Воентелеком», ОАО «Оборонэнергосбыт», ОАО «Спецтехника», 
телерадиокомпании «Звезда».
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Как стало известно ”Ъ“, депу-
таты Госдумы подготовили по-
правки к Уголовно-процессуаль-
ному кодексу (УПК), призванные 
защитить основные права за-
держанных. В частности, гра-
ждане будут иметь право со-
вершить два звонка адвокатам 
и родственникам продолжи-
тельностью не менее 15 минут 
в течение часа после задержа-
ния. Авторы указывают, что сей-
час права задержанных в такой 
ситуации правоохранители на-
рушают в 90% случаях. Иници-
ативу поддерживают в Обще-
ственной палате и адвокатском 
сообществе. МВД пока позицию 
не сформулировало.

Рафаэль Марданшин («Единая 
Россия»), Иван Сухарев и Антон 
Ищенко (оба — ЛДПР) предлага-
ют поправить ч. 1. ст. 96 УПК: «Подо-
зреваемому должно быть в кратчай-
ший срок, но не позднее одного часа 
с момента фактического задержания 
предоставлено право и возможность 
совершить два телефонных разгово-
ра в целях уведомления близких 
родственников, близких лиц или за-
щитника о своем задержании и ме-
сте нахождения общей продолжи-
тельностью не менее 15 минут».

Действующий кодекс эту проце-
дуру четко не регламентирует. До-
знавателям или следователям дано 
12 часов c момента задержания для 
оповещения родственников, зво-
нить адвокатам правоохранители 
не обязаны. «После изучения со-
тен материалов уголовных дел бо-
лее чем в 90% случаях никто никого 
и не думает уведомлять»,— отмеча-
ют авторы законопроекта. Анало-
гичную правку депутаты предла-
гают внести и в закон «О полиции».

Одновременно депутаты хотят 
конкретизировать понятие «мо-
мент фактического задержания» 
и сведения в протоколе, который 
составляют сотрудники правоохра-
нительных органов. Согласно до-
кументу, речь идет о «моменте фак-
тического лишения свободы пере-
движения лица, подозреваемого 
в совершении преступления». Сей-
час в соответствии с УПК в протоко-
ле содержатся дата и время его со-

ставления, дата, время, место, осно-
вания и мотивы задержания подо-
зреваемого (п. 2. ст. 92 УПК). Депу-
таты предлагают дополнить эти 
сведения датой, временем начала 
и окончания, местом совершения 
телефонного разговора в целях уве-
домления родственников или за-
щитника о своем задержании и ме-
сте нахождения, а также номером 
телефона, с которого и на который 
«осуществлялись телефонные раз-
говоры подозреваемым» с родст-
венниками и защитниками. Та-
ким образом, депутаты намерены 
исключить возможность превыше-
ния должностных полномочий со 

стороны правоохранителей, когда 
официальное время задержания не 
соответствует реальному.

В МВД 
”
Ъ“ оперативно проком-

ментировать инициативу не смо-
гли, попросив направить офици-
альный запрос.

«На нашу горячую линию посту-
пают ежегодно сотни жалоб о пыт-
ках и применении незаконных ме-
тодов дознания именно в первые 
двое суток с момента задержания 
подозреваемого,— заявил 

”
Ъ“ руко-

водитель правозащитного проекта 

”
Гулагу.нет“ Владимир Осечкин.— 

Как правило, именно в этот момент 
в деле появляется явка с повинной, 
от которой уже через неделю чело-
век отказывается, когда в дело всту-
пает нанятый родственниками на-
стоящий адвокат». Правозащитник 
приводит в пример дело в отноше-
нии жительницы Вязьмы Светланы 

Давыдовой, которую ФСБ обвинила 
в госизмене, но в минувшую пятни-
цу (см. 

”
Ъ“ от 14 марта) производст-

во было прекращено в связи с отсут-
ствием состава преступления. Пра-
возащитник уверен, что «устране-
ние процессуального пробела и на-
деление задержанного правом теле-
фонного звонка существенно снизят 
уровень превышений должностных 
полномочий и принуждения к даче 
показаний с применением пыток».

Член комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Антон Ищенко от-
мечает, что в случае одобрения по-
правок «бюджет РФ может сэконо-
мить значительные деньги, кото-
рые тратятся на выплаты компен-
саций по решению Европейско-
го суда по правам человека за неза-
конное задержание»: «Зачастую раз-
мер этих компенсаций доходит до 
нескольких десятков тысяч евро».

«Инициатива соответствует ме-
ждународной практике»,— под-
твердил 

”
Ъ“ член комиссии по про-

блемам безопасности граждан и вза-
имодействию с системой судебно-
правоохранительных органов Об-
щественной палаты Дмитрий Галоч-
кин. При этом он убежден, что в УПК 
нужно закрепить «норму ответст-
венности» правоохранителей за 
несоблюдение прав задержанных: 
«К примеру, это может быть дисци-
плинарная ответственность — вы-
говор или представление о непол-
ном служебном соответствии. Два 
таких выговора — и человек может 
быть уволен из органов».

Глава адвокатской коллегии 
«Князев и партнеры» Андрей Кня-
зев согласен, что нынешняя норма 
о праве задержанных в УПК слиш-
ком расплывчата. «Я могу предпо-
ложить, что отдельные сотрудни-
ки органов могут задержать чело-
века, продержать его два дня в от-
делении, а потом написать, что он 
задержан сию минуту,— говорит 
господин Князев.— Но это случай 
и без поправок уголовно наказуе-
мый». По мнению адвоката, если 
инициативу одобрят, жалоб в Ев-
ропейский суд по правам челове-
ка на нарушение прав задержан-
ных станет существенно больше.

Вячеслав Козлов

Звонок задержанного  
не подлежит задержанию
Депутаты хотят обеспечить гражданам возможность срочно связаться 
с родственниками и адвокатом

Конституционный суд (КС) вчера 
признал нарушающими Конститу-
цию законодательные нормы, ко-
торые позволяют депортировать из 
России ВИЧ-инфицированных ино-
странцев и не допускают въезд в РФ 
даже при наличии у них здесь семьи. 
КС постановил, что болезнь не может 
быть безусловным основанием для 
решения о нежелательности пребы-
вания в РФ, и велел исправить соот-
ветствующие критерии и процедуры. 
Дела трех обратившихся в КС заяви-
телей из Украины и Молдовы пред-
стоит пересмотреть. 

КС вчера признал неконституцион-
ной практику применения норм законов 
«О порядке выезда из РФ и въезда в РФ», 
«О правовом положении иностранных 
граждан в РФ» и «О предупреждении рас-
пространения в РФ заболевания, вызыва-
емого вирусом иммунодефицита челове-
ка», позволяющую российским властям 
признавать нежелательным лицом ВИЧ-
инфицированного иностранного гражда-
нина или лица без гражданства, члены се-
мьи которого постоянно проживают в Рос-
сии. Таких лиц депортировали, отказыва-
ли им во въезде в РФ и выдаче разрешения 
на временное проживание, а также анну-
лировали ранее выданные разрешения 
«исключительно на основании факта на-
личия у них ВИЧ-инфекции». Согласно за-
конодательству, лица, законно находящи-
еся в России, становятся нежелательными, 
если они «создают реальную угрозу здоро-
вью населения». При обнаружении у них 
ВИЧ-инфекции их депортируют, а разре-
шение на временное пребывание выдают 
лишь после предъявления Федеральной 
миграционной службе (ФМС) сертифика-
та об отсутствии ВИЧ-инфекции. 

Одна из страдающих ВИЧ заявитель-
ниц, гражданка Украины, после выезда 
в 2012 году на родину, в Россию уже вер-
нуться не смогла: ей было вручено уве-
домление о запрете на въезд. При этом ее 
муж и малолетний сын остались в Санкт-
Петербурге. Второй заявитель, также укра-
инец, проживающий в России с 2003 года, 
заразился на территории России, но влас-
ти требуют, чтобы он покинул страну, где 
живет его жена. Не может получить пра-
ва на временное проживание и граждан-
ка Молдавии. Она и ее супруг ВИЧ-инфи-
цированы, в 2009 году у них родился здо-

ровый ребенок. Во время второй беремен-
ности управление ФМС ей в выдаче разре-
шения на проживание с семьей отказало.

КС посчитал, что ВИЧ-инфекция при 
правомерном поведении инфицирован-
ного (не нарушающего требований, на-
правленных на предотвращение даль-
нейшего распространения заболева-
ния), а также иных обстоятельств, «сви-
детельствующих о необходимости при-
менения» к нему оспоренных ограниче-
ний, и наличии у него в России семьи, не 
может быть основанием для их депорта-
ции или запрета на въезд, пребывание 
или проживание в России. КС сослался 
при этом на решения ЕСПЧ, а также заяв-
ление Объединенной программы ООН 
по ВИЧ/СПИДу и Международной орга-
низации по миграции об ограничениях 
права на передвижение в связи с ВИЧ/
СПИДом, принятое в июне 2004 года.

Такие решения КС выносил и раньше, 
не признавая нормы неконституцион-
ными, а лишь придавая им правильное 
толкование. Однако на этот раз судьи по-
становили, что поскольку эту позицию 
власти и суды общей юрисдикции не 
учитывали, отныне действующий поря-
док признан неконституционным, и за-
конодатели должны его исправить.

Решение КС «не препятствует феде-
ральному законодателю вводить с учетом 
специфики заболевания, его протекания, 
лечения и иных имеющих значение фак-
торов дополнительные требования, на-
правленные на воспрепятствование рас-
пространению ВИЧ-инфекции, при усло-
вии, что они будут соразмерны, адекватны 
и пропорциональны преследуемой цели». 

«Безусловно, законодательные орга-
ны вправе вводить необходимые с их точ-
ки зрения ограничения пребывания ино-
странцев в стране, в том числе и с целью 
охраны здоровья своих граждан, но из это-
го правила существуют и исключения»,— 
заявил судья-докладчик КС Николай Мель-
ников, пояснив, что «заявители создали се-
мьи в РФ, их дети имеют российское граж-
данство, а сами инфицированные ведут 
добропорядочный образ жизни». «При со-
вокупности этих условий недопустимо де-
портировать, отказывать во въезде или не 
выдавать разрешение на временное про-
живание в РФ»,— отметил судья. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

КС разрешил  
ВИЧ-инфицированным 
въезд в Россию
Законодателям необходимо поправить 
миграционные нормы

Депутаты хотят доне-
сти до правоохранителей, 
что задержанным надо обес-
печить право на звонок  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Израиле сегодня состоятся внео-
чередные парламентские выборы, 
которым прочат сенсацию. По всем 
опросам, правящая партия «Ликуд» 
премьера Биньямина Нетаньяху 
проигрывает оппозиционному ле-
воцентристскому блоку «Сионист-
ский лагерь». Впрочем, до полно-
весной сенсации дело может не 
дойти. Согласно предположитель-
ному раскладу сил в новом Кнес-
сете, Биньямин Нетаньяху может 
в конечном итоге получить более 
серьезный ресурс для формиро-
вания правительства, чем его со-
перники. Это значит, что у нынеш-
него премьера сохраняются шансы 
остаться на своем посту — пусть 
даже в составе широкой коалиции 
и ценой существенных уступок бу-
дущим партнерам.

Согласно опросам, опубликован-
ным в конце прошлой недели, лево-
центристский «Сионистский лагерь», 
образовавшийся в результате слияния 
партий «Авода» Ицхака Херцога и «А-
Тнуа» Ципи Ливни, может получить в 
120-местном Кнессете примерно на че-
тыре мандата больше, чем «Ликуд» (25 
против 21 или 26 против 22). Пробле-
ма, однако, в том, что потенциальных 
союзников для формирования прави-
тельства у Ицхака Херцога (именно он 
претендует на пост премьера) не так 
уж много.

Теоретически он может рассчиты-
вать на поддержку левой партии «Ме-
рец» (ей прочат пять мандатов), а так-
же при определенном раскладе — цен-
тристской «Йеш Атид» (13). К широкому 
левому лагерю относится также объе-
динение арабских партий (13), однако, 
как дали понять лидеры левоцентри-
стов, они не рассматривают арабский 
блок в качестве партнера по коалиции. 
Но, даже если допустить альянс этих 
четырех сил, большинства (61 мандат) 
они все равно не набирают.

У Биньямина Нетаньяху поле для 
маневра несколько шире. Премьер 
может рассчитывать на союз с пра-
ворелигиозным «Еврейским домом» 
(ему прочат 11 мандатов) и партией 
«Наш дом Израиль» главы МИДа Ави-

гдора Либермана (5 мест), за которую, 
как правило, голосуют выходцы из 
бывшего СССР.

Потенциальными партнерами Би-
ньямина Нетаньяху (но никак не Ицха-
ка Херцога) можно назвать три ультра-
ортодоксальные партии, претендую-
щие на места в Кнессете,— ШАС (7 ман-
датов), «Яадут а-Тора» (6) и «Яхад» (5). В 
итоге получается 55–56 мандатов. При-
мкнуть к правому лагерю может толь-
ко что созданная центристская пар-
тия «Кулану», которой опросы обещают 
10 мест. Ее лидеру — выходцу из «Лику-
да» Моше Кахлону — Биньямин Нетань-
яху уже пообещал министерский пост, 
однако господин Кахлон не дал взамен 
каких-либо гарантий.

Эксперты сходятся во мнении, что 
на переговорах о формировании пра-
вящей коалиции потенциальные 
партнеры, чувствуя свою незамени-
мость, будут выдвигать завышенные 
требования — в первую очередь ка-
дровые. «Сейчас главное — портфе-
ли,— поясняет 

”
Ъ“ директор междуна-

родных программ Российского еврей-
ского конгресса Бенни Брискин.— Ли-
берман претендует на пост министра 
обороны, Кахлон — на пост министра 
финансов, лидер 

”
Еврейского дома“ 

Нафтали Беннетт хотел бы стать гла-
вой МИДа, но его вряд ли назначат как 
слишком правого политика. Так что 
Беннетту придется довольствоваться 
теми портфелями, которые останутся 
после большой дележки».

Нынешние выборы эксперты назы-
вают референдумом об отношении к 
премьеру Нетаньяху. Заметное сниже-
ние популярности главы правительст-
ва связывают главным образом с уста-
лостью электората от эксплуатируе-
мой им темы безопасности — в ущерб 
социально-экономической програм-
ме. Кампания же левых базировалась 
на обещаниях активизировать пале-
стино-израильский мирный процесс, 
а также наладить «испорченные отно-
шения» с США. Впрочем, многие в Из-
раиле не считают американский курс 
премьера провальным — в ходе не-
давнего визита в Вашингтон его тепло 
приняли республиканцы, контролиру-

ющие обе палаты Конгресса (см. 
”
Ъ“ от 

4 марта). По социально-экономической 
же программе левый лагерь не предла-
гает ничего принципиально нового по 
сравнению с тем, что делает нынешнее 
правительство.

Принимая во внимание неодноз-
начный расклад сил перед выбора-
ми, эксперты не исключают вари-
анта «большой коалиции» и введе-
ния принципа ротации премьеров 
— но уже без Биньямина Нетаньяху. 
«Вряд ли нынешний глава правитель-
ства, проведя в общей сложности де-
вять лет на этой должности, согласит-
ся быть вторым номером у Херцога. 
Впрочем, не исключен вариант, что 
он подаст в отставку как человек, про-
игравший выборы, а 

”
Ликуд“ все-таки 

войдет в коалицию»,— считает Бенни 
Брискин.

По мнению профессора политиче-
ских наук израильского Университе-
та Бар-Илана Зеева Ханина, новое пра-
вительство, из кого бы оно ни состоя-
ло, скорее всего, просуществует еще 
меньше предыдущего (прошлые пар-
ламентские выборы состоялись в Из-
раиле в 2013 году). «В нашей политиче-
ской системе уже давно видны сущест-
венные перекосы,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Ханин.— В середине 1990-х годов 
закончилась эпоха больших партий, 
им на смену пришли широкие блоки 
— лево- и правоцентристский. Это по-
родило типичную ситуацию, когда ка-
ждая из доминирующих в этих лаге-
рях партий — сейчас 

”
Авода“ и 

”
Ли-

куд“, претендующих на статус правя-
щей, становилась меньшинством в лю-
бой коалиции. Достичь политическо-
го доминирования в такой ситуации 
становится невозможно. Это создает 
постоянную нестабильность и слабую 
управляемость правящего кабинета. 
Так что, думаю, следующие выборы 
мы получим уже в 2016 году».

Мария Ефимова,  
Максим Юсин

Израиль выясняет 
отношения с премьером
На выборах решится вопрос  
о доверии Биньямину Нетаньяху Главы МИДов стран—членов 

ЕС на вчерашней встрече в 
Брюсселе дали понять, что по-
ка не намерены ни усиливать, 
ни ослаблять санкции в отно-
шении России. По их словам, 
конфликт на востоке Украины 
удалось заморозить, но в слу-
чае срыва минских договорен-
ностей новые меры последу-
ют незамедлительно. Судьба 
же пакета санкций, введенного 
в июне 2014 года в связи с пе-
реходом Крыма в состав РФ, 
окончательно определится к 
лету, но, по данным ”Ъ“, огра-
ничительные меры все-таки 
будут продлены. В Госдуме РФ 
уже предупредили о возмож-
ных последствиях: контрсанк-
ции, касающиеся пока лишь 
сельскохозяйственной про-
дукции, могут быть расширены 
и на другие категории товаров 
из стран ЕС.

Заседание глав МИДов стран—
членов ЕС совпало с первой го-
довщиной референдума о статусе 
Крыма, на котором 96,77% прого-
лосовавших высказались за вхо-
ждение в состав РФ. За прошед-
ший год, как следует из специаль-
ного заявления главы европей-
ской дипломатии Федерики Мо-
герини, отношение Евросоюза к 
референдуму не изменилось. «ЕС 
продолжит полностью придержи-
ваться своей позиции по неприз-
нанию (присоединения Крыма к 
РФ.— 

”
Ъ“), в том числе путем огра-

ничительных мер»,— заявила она, 
призвав все страны—члены ООН 
«рассмотреть подобные меры».

Первые секторальные санкции, 
касающиеся Крыма, ЕС ввел в ию-
не 2014 года, после чего неодно-
кратно их расширял. В частности, 
был запрещен импорт крымской 
продукции в ЕС, а также экспорт 
на полуостров целого ряда кате-
горий европейских товаров. Кро-
ме того, бизнесменам из стран ЕС 
запретили инвестировать в эко-
номику Крыма. Вчера глава МИД 
Австрии Себастьян Курц заметил: 
«Санкции действуют до лета, поэ-
тому для принятия решения (об их 
продлении.— 

”
Ъ“) есть достаточно 

времени». Впрочем, источники 
”
Ъ“ 

в Брюсселе утверждают: ограничи-
тельные меры, касающиеся Кры-
ма, скорее всего, будут продлены, 
ведь Евросоюз по-прежнему счи-
тает полуостров территорией Ук-
раины. «Очевидно, что проблема 
Крыма останется болевой точкой 
и в целом в отношениях РФ и Евро-
союза»,— заверил собеседник 

”
Ъ“ в 

структурах ЕС.
Пересмотра остальных эконо-

мических санкций в Брюсселе не 
исключают, но пока занимают вы-
жидательную позицию. Как сле-
дует из проекта итогового заявле-
ния участников саммита ЕС 19–
20 марта, который оказался в рас-
поряжении издания EUObserver, 
главы государств и правительств 
в «упреждающем порядке» возло-
жат ответственность на Россию за 
возможный срыв минских согла-
шений. Пока же, как заявил вче-
ра глава МИД Испании Хосе Ману-
эль Гарсия-Маргальо, «ситуация (в 
Донбассе.— 

”
Ъ“) стабильна, и по-

тому не стоит ни усиливать, ни 
ослаблять санкции». С ним согла-
сился глава МИД Польши Гжегож 
Схетына, заметивший: «Сейчас 
кажется, что конфликт заморо-
жен. На востоке Украины не про-
изошло ничего такого, чтобы го-
ворить о расширении санкций». 
Министр призвал «спокойно ана-
лизировать ситуацию (в зоне кон-
фликта.— 

”
Ъ“)» и «эластично ре-

агировать» на ее изменения. На 
этом фоне наиболее жестко про-
звучали слова главы МИД Литвы 
Линаса Линкявичюса, который 
обратил внимание на интервью 
президента РФ Владимира Путина 
авторам документального филь-
ма «Крым. Путь домой». «Требует-
ся продолжать оказывать санкци-
онное давление, в особенности 
после недавнего публичного при-
знания, что Крым был аннекси-
рован по распоряжению россий-
ского руководства. Нельзя остав-
лять такие заявления без внима-
ния»,— заявил господин Линкя-
вичюс. Впрочем, о необходимо-
сти расширения санкций и он на-
прямую говорить не стал.

«Государства—члены ЕС от-
крыто демонстрируют разни-
цу точек зрения и различия ин-
тересов. Единой внешней поли-
тики 28 стран не существует»,— 
признал в опубликованном вче-
ра интервью ряду европейских 
СМИ председатель Европейско-
го совета Дональд Туск. Сам же он 
считает необходимым сохране-
ние санкций против РФ ради пол-
ной реализации минских дого-
воренностей. Кроме того, по сло-
вам господина Туска, «если Евро-
па не станет поддерживать дейст-

вующие санкции, это станет серь-
езным ударом по ее отношениям 
с Вашингтоном».

Реакция Москвы последова-
ла незамедлительно. Замести-
тель главы МИД РФ Алексей Меш-
ков заявил, что влияние США на 
санкционную политику Евросо-
юза заставляет задуматься о са-
мостоятельности Брюсселя. По 
его словам, единства среди чле-
нов ЕС нет, и «значительная груп-
па стран обращает внимание сво-
их, мягко скажем, ретивых парт-
неров на то, что выполнение мин-
ских договоренностей продолжа-
ется, и если уж кто его и нарушает, 
то это Киев, а не ЛНР и ДНР, и тем 
более не Россия». О «водоразделе» 
по вопросу антироссийских санк-
ций как между отдельными евро-
пейскими странами, так и внутри 
них заявил вчера и глава междуна-
родного комитета Госдумы Алек-
сей Пушков.

Впрочем, даже несмотря на то 
что продление санкций требует 
консенсуса членов ЕС, в прави-
тельстве РФ вчера дали понять, 
что на скорую отмену ограничи-
тельных мер не надеются. «Мы ис-
ходим из того, что санкционный 
режим сохранится и в 2015 году, 
и в последующие годы»,— заявил 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев (см. мате-
риал на стр. 2). Такой сценарий 
не исключил и депутат Пушков, 
призвав руководство страны за-
думаться над расширением пе-
речня европейских товаров, под-
падающих под российские контр-
санкции.

Павел Тарасенко,  
Галина Дудина

Верховный совет Автономной Республики Ад-
жария принял знаковые решения, отправив 
в отставку вице-спикера, представителя пра-
вящей в Грузии коалиции «Грузинская мечта» 
и избрав на этот пост соратника экс-президента 
Михаила Саакашвили. Усиление позиций быв-
шего главы государства происходит за неделю 
до общенациональной акции протеста оппози-
ции, намеченной на 21 марта.

События в Аджарии стали развиваться в пользу 
партии Михаила Саакашвили «Единое националь-
ное движение» (ЕНД) с конца февраля, когда фрак-
цию правящей в Грузии (в том числе в Аджарии) коа-
лиции «Грузинская мечта» (ГМ) покинули несколько 
депутатов. Спикер Верховного совета автономии Ав-
тандил Беридзе расценил происходящее как «своео-
бразный политический кризис» и не исключил сво-
ей отставки. Тем более что «диссидентов» поддержал 
вице-спикер парламента Грузии от аджарской авто-
номии Мурман Думбадзе, обвинивший власти как 
автономии, так и всей Грузии в игнорировании про-
блем, накопившихся в автономной республике за 
последние два с половиной года — после победы ГМ 
на парламентских выборах.

Бывший замминистра юстиции Грузии Георгий 
Вашадзе, консультирующий сейчас власти Украи-
ны по реформированию службы госреестра, недав-
но признался грузинским СМИ, что экс-глава пра-
вительства Аджарии, близкий друг бывшего прези-
дента Леван Варшаломидзе «держит руку на пульсе 

событий в Аджарии» и даже встречался с членами 
аджарского парламента в Киеве «для координации 
действий». Ситуация еще более обострилась после 
того, как фракция ЕНД в аджарском парламенте сов-
местно с депутатами, вышедшими из ГМ, отправила 
в отставку с поста вице-спикера ставленника правя-
щей коалиции Давида Бацикадзе и избрала на этот 
пост Джемала Путкарадзе.

В руководстве ГМ объявили это решение неза-
конным, а действия аджарских депутатов назва-
ли «авантюризмом и дилетантством». «Бывшие 
члены нашей партии пошли на сделку с совестью, 
примкнув к ЕНД Саакашвили»,— заявили в правя-
щей коалиции. Тем не менее вице-спикер грузин-
ского парламента Мурман Думбадзе не исключил, 
что в Верховном совете автономии может быть по-
ставлен вопрос о смещении и спикера, и главы 
правительства, обладающего всей полнотой влас-
ти в автономии.

Если это произойдет, в Аджарии возникнет ваку-
ум власти, что играет на руку Михаилу Саакашвили 
и его соратникам в преддверии общенациональной 
акции протеста 21 марта. Ряд тбилисских СМИ сооб-
щил, что в этот день экс-президент намерен прие-
хать на аджарский участок грузино-турецкой грани-
цы (со стороны Турции), чтобы выразить поддержку 
однопартийцам, которые планируют массовые ак-
ции протеста как в Тбилиси, так и в аджарской сто-
лице Батуми.

Георгий Двали, Тбилиси

Евросанкции подождут 
до худших времен
ЕС не спешит определяться  
с судьбой ограничительных мер против РФ

Михаил Саакашвили  
тянется к власти через Аджарию
На пост вице-спикера автономии  
избран соратник бывшего президента

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Б И Н Ь Я М И Н  Н Е Т А Н Ь Я Х У

Биньямин Нетаньяху родился 21 октября 1949 года в Тель-Авиве. В 1975 
и 1977 годах получил степени бакалавра в области архитектуры и маги-
стра менеджмента в Массачусетском технологическом институте США 
(MIT). Изучал политологию в MIT и Гарварде.

В 1967–1972 годах служил в армии Израиля, участвовал в шестиднев-
ной войне, боевых операциях в Ливане и Иордании. В 1977 году основал 
и возглавил в Тель-Авиве Институт по изучению проблем терроризма. 
В 1982–1984 годах работал в посольстве Израиля в США, затем до 1988 
года был постпредом Израиля при ООН. В 1988 году стал депутатом Кнес-
сета от правоцентристской партии «Ликуд». С 1988 по 1992 год — заме-
ститель главы МИД Израиля. В 1993 году возглавил «Ликуд». В мае 1996 
года выиграл первые прямые выборы премьера Израиля у представителя 
левоцентристской партии «Авода» Шимона Переса. В мае 1999 года про-
играл следующие выборы лидеру «Аводы» Эхуду Бараку, после чего ушел 
с поста лидера «Ликуда» и сдал депутатский мандат.

В 2002 году вошел в правительство Ариэля Шарона, был министром 
иностранных дел, а затем министром финансов. В том же году проиграл 
Ариэлю Шарону выборы лидера партии «Ликуд», но в 2005 году вновь 
возглавил партию после ухода господина Шарона в партию «Кадима». 
В августе 2005 года ушел из правительства в знак протеста против 
вывода поселений из Газы. По итогам выборов 2006 года партия «Ликуд» 
отказалась войти в коалицию с победившей партией «Кадима», господин 
Нетаньяху стал лидером оппозиции в Кнессете.

В марте 2009 года вернулся в кресло премьера — по итогам выборов 
партия «Ликуд» создала коалицию с партией «Авода», ультраортодок-
сальной партией ШАС и национал-патриотической «Наш дом Израиль». 
По итогам выборов 2013 года сохранил пост премьера. 2 декабря 2014 
года объявил о проведении досрочных парламентских выборов из-за рас-
кола в правительственной коалиции. Проходной барьер на этих выборах 
повышен с 2% до 3,25%.

К О Н Т Е К С Т
П Е Т Р  П О Р О Ш Е Н К О  В С Т Р Е Т И Л  Г О Д О В Щ И Н У 
О Т С О Е Д И Н Е Н И Я  К Р Ы М А  В  Б Е Р Л И Н Е

Президент Украины Петр Порошенко посетил вчера Берлин, где встретился 
с канцлером ФРГ Ангелой Меркель, президентом Йоахимом Гауком и главой МИДа 
Франком-Вальтером Штайнмайером. Как напомнили немецкие СМИ, визит совпал 
с годовщиной присоединения Крыма к России. Основной темой переговоров стало 
урегулирование конфликта на востоке Украины и перспективы выделения Киеву 
финансовой помощи.

«Украина выполнила все пункты Минского соглашения»,— заверил Петр Поро-
шенко в интервью самому популярному в Германии изданию, таблоиду Bild. Он при-
звал продлить действующие санкции против РФ «минимум до конца года», а также 
бойкотировать чемпионат мира по футболу, который пройдет в России в 2018 году.

В ответ глава МИД ФРГ пообещал, что Украина может рассчитывать на «полную 
поддержку» со стороны Берлина, однако призвал Киев провести обещанные рефор-
мы и усилить борьбу с коррупцией. Галина Дудина

официальное  
мнение

Саудовский принц  
предупредил «шестерку»

Накануне заключения политического соглашения между Тегераном и «ше-
стеркой» международных посредников (пять постоянных членов СБ ООН 
плюс Германия) по иранской ядерной программе с ультимативным заявле-
нием выступил представитель королевской семьи Саудовской Аравии. 
Принц Турки бен Фейсал ас-Сауд объявил, что разрешение Ирану разраба-
тывать ядерную программу может побудить другие государства региона так-
же начать выработку ядерного топлива. «Я всегда говорил, что, чем бы ни 
закончились эти переговоры, мы будем требовать того же,— заявил он в ин-

тервью BBC.— Поэтому, если Иран получит разрешение на обогащение 
урана до какого-то уровня, не только Саудовская Аравия будет претендо-
вать на такое же разрешение».

На прошлой неделе Эр-Рияд подписал соглашение с Сеулом о сотруд-
ничестве в сфере ядерных технологий. Аналогичные договоры у Саудовской 
Аравии подписаны также с КНР, Францией и Аргентиной: Эр-Рияд намерен 
в ближайшие 20 лет построить 16 ядерных реакторов.

Заявление принца прозвучало на фоне нового этапа переговоров по 
урегулированию ядерной проблемы Тегерана. Вчера главы внешнеполити-
ческих ведомств США и Ирана Джон Керри и Джавад Зариф возобновили 
попытки устранить противоречия накануне подписания политического со-
глашения. Саудовский принц сообщил, что Эр-Рияд ставил Джона Керри 
в известность «об озабоченности арабских стран позицией Ирана не только 
по вопросу разработки оружия массового уничтожения, но и в целом его по-
зицией в регионе в части поддержки шиитских группировок». «Иран уже вы-
ступает провоцирующей силой в региональных конфликтах арабского ми-
ра»,— предупредил принц ас-Сауд, приведя в качестве примера Йемен, Си-
рию, Ирак и другие страны, на которые, по его мнению, распространяется 
влияние Тегерана. Ольга Кузнецова

После переговоров с президентом Украины Петром Порошенко канцлер 
Германии Ангела Меркель заверила, что ЕС не хочет новых санкций против 
РФ, но готов ввести их «в случае крайней необходимости»   
ФОТО МИХАИЛА ПАЛИНЧАКА/POOL

Сегодня в Израиле может закон-
читься эпоха Биньямина Нетанья-
ху. А может и не закончиться   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19246,06 (–8,19)
РТС 812,88 (–20,69)
FTSE 100 6804,08 (+63,5)

DAX 30 12167,72 (+266,11)
DJIA* 17918,3 (+168,99)
NASDAQ Composite* 4909,45 (+37,69)

*На 20:13.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.03.15
Австралийский доллар 47,4824
Английский фунт 91,8635
Белорусский рубль** 41,1587
Датская крона* 87,7684

Доллар США 62,1497
Евро 65,4063
Индийская рупия*** 98,9566
Казахский тенге*** 33,5030

Канадский доллар 48,6266
Китайский юань* 99,2458
Норвежская крона* 75,6438
СДР 85,2016

Сингапурский доллар 44,7217
Новая турецкая лира 23,7213
Украинская гривна* 28,5634
Шведская крона* 71,4422

Швейцарский франк 61,8220
Японская иена*** 51,2385
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в секторе аутсайдеров авторынка 
изучает корреспондент  
отдела бизнеса

Яна Циноева

Слухи об уходе с падающего россий-
ского авторынка различных ино-
странных брендов будоражат от-
расль с начала года. Еще в феврале в 
разговорах участников рынка о «кан-
дидатах на вылет» была интрига: 
мои источники гадали, кто же сдаст-
ся первым. Например, с новой силой 
заговорили о возможном уходе Fiat, 
так и не запустившего производство 
в России. Такие слухи ходят уже не-
сколько лет, но марка продолжала 
продавать порядка тысячи машин 
ежемесячно. Была и совсем конспи-
рологическая сплетня о закрытии за-
вода американского GM в Петербур-
ге «по политическим причинам». А 
наиболее вероятным на рынке счи-
тали уход японских Honda Group и 
Suzuki, у которых минимальная до-
ля российских продаж в общем объ-
еме, по данным PwC, 0,5% и 0,7% со-
ответственно. В обеих компаниях 
продолжают уверять, что они «оста-
ются на российском рынке». Но и об 
уходе SEAT, который еще в прошлом 

году прекратил работу в России, на 
рынке уверенно говорили еще за не-
сколько месяцев до того, как в прош-
лом ноябре в Volkswagen Group на-
конец перестали опровергать этот 
секрет Полишинеля.

Февральские данные об автопро-
дажах подлили масла в огонь: у Honda 
они упали на 90%, до 252 машин, у 
Suzuki — на 76%, до 416 машин, у Fiat 
— на 41%, до 345 машин. Но любопыт-
ны даже не мизерные объемы аутсай-
деров рынка, но то, что их число рез-
ко выросло: продажи Opel, напри-
мер, рухнули на 86%, до 912 машин, 
Peugeot — на 84%, до 377 машин, Ford 
— на 78%, до 1,4 тыс. штук. То есть те-
перь и популярные бренды, в стой-
кости которых на рынке не сомне-
вались год назад, находятся на грани 
рентабельности. Она у каждого про-
изводителя, разумеется, своя, но, су-
дя по объемам продаж, большинст-
во из них к этой грани приближается.

Теперь становится понятным, по-
чему слухов об уходе игроков с рын-
ка поубавилось: на фоне рекордно 
низкого спроса никому сейчас не до 
злорадства. Раньше конкуренты бы-
ли воодушевлены уходом игроков: 
был шанс занять их опустевшую ни-
шу (пусть и весьма специфическую 
— например, компактных город-
ских малолитражек), а сейчас в си-
лу масштабного сжатия рынка эти 
ниши начинают просто исчезать. 
На данный момент забота чуть ли не 
каждого иностранного игрока — не 
пополнить собой ряды «кандидатов 
на вылет».

А мой интерес к этим слухам об 
уходе того или иного автоконцерна 
упал, когда я поняла, что между заяв-
лениями производителей о том, что 
«Россия — это приоритетный рынок 
и они никуда не уйдут», и их близя-
щейся к нулю доходностью нет ни-
какого противоречия. Ведь можно и 
просто номинально присутствовать 
на рынке, например, сократив штат 
до нескольких десятков человек. Для 
продаж в несколько сотен машин 
этого вполне достаточно, но стоит ли 
считать это полноценным присутст-
вием на национальном рынке?

вчера

РОССИЙСКАЯ 
ФЕДЕРАЦИЯ

сомневается в исполнимости 
решения Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ), 
требующего от РФ выплатить 
компенсацию по делу  ЮКОСа 
€1,86   млрд, и пока не начинала 
работу по составлению плана вы-
плат, заявил вчера замминистра 
юстиции Георгий Матюшкин. В июле 
2014 года ЕСПЧ присудил эту ком-
пенсацию по жалобе экс-акционе-
ров ЮКОСа на действия россий-
ских налоговых органов. В конце го-
да коллегия ЕСПЧ отклонила жалобу 
Минюста РФ о пересмотре поста-
новления. Господин Матюшкин за-
явил, что «власти России оставляют 
за собой право реагировать на это 
решение ЕСПЧ исходя из защиты 
своих суверенных прав». «Если вни-
мательно прочитать это решение, 
оно состоит из двух частей, кото-
рые противоречат двум вступившим 
в силу постановлениям Конституци-
онного суда»,— пояснил чиновник. 
«РИА Новости»

ВЛАСТИ КРЫМА

заключили два первых инвес-
тконтракта в сфере энергети-
ки на $30 млн, рассказал вчера 
глава республики Сергей Аксенов. 
В минтопэнерго Крыма ”Ъ“ поясни-
ли, что речь идет о контрактах с ООО 
«Энергосовет-Генерация» (основ-
ные бенефициары — Владимир, 
Владислав и Светлана Шелудько) 
по строительству на полуострове 
двух ТЭС мощностью 16 МВт (посе-
лок Черноморское) и 24 МВт (Джан-
кой). Их планируется запустить в ок-
тябре 2016 года, стоимость проек-
тов — 2   млрд руб. Всего Минэнерго 
РФ планирует построить для Крыма 
до 900 МВт новых мощностей, инве-
стиции в которые окупятся за счет 
ценовой надбавки для потребите-
лей европейской части РФ и  Урала. 
«Россия сегодня»; Вадим 
 Никифоров,  Симферополь; 
Анастасия Фомичева

RAMBERO HOLDING AG,

структура нефтетрейдинго-
вой Glencore, подала в ФАС 
России ходатайство о получе-
нии 49% в «Русснефти». Служ-
ба должна дать ответ до конца мар-
та, но, говорит источник в ФАС, ре-
шение может быть перенесено 
на апрель. Glencore согласилась 
на обмен принадлежащих ей акций 
дочерних предприятий «Русснефти» 
на 49% в новой головной структуре, 
которая будет создана на базе неф-
текомпании и «Нефтисы». ТАСС

PETROPAVLOVSK

разместила свыше 1 млн ак-
ций допэмиссии в пользу дей-
ствующих акционеров ком-
пании, включая ее сооснователей 
и топ-менеджеров Питера Хамбро 
и Павла Масловского (раньше об-
ещали выкупить акции на $30 млн). 
В итоге реализовано около 35,35% 
допэмиссии, которая проводит-
ся в рамках реструктуризации дол-
га компании. Параметры выкупа 
станут известны 18 марта. Осталь-
ные новые акции отойдут держате-
лям облигаций Petropavlovsk, кото-
рые частично выкупят бумаги, ча-
стично конвертируют в них бонды. 
 Анатолий Джумайло

ПРОМИНВЕСТБАНК,

дочерняя структура ВЭБа на Украи-
не, не смог разместить облига-
ции. По итогам размещения обли-
гаций на 400 млн гривен ($18,4 млн 
по текущему курсу) банк не продал 
ни одной ценной бумаги. Размеще-
ние проходило на фондовых пло-
щадках ПФТС (Киев) и «Перспек-
тива» (Днепропетровск) в период 
с 7 апреля 2014 года по 20 февра-
ля 2015 года. Срок обращения об-
лигаций — до 29 марта 2020 года, 
по ценным бумагам предусмотре-
на оферта один раз в два года. Став-
ка 1–8-го купонных периодов уста-
новлена на уровне 18% годовых. 
 «Интерфакс-Украина»

правила  
игры

Кризис автопродаж 
привел к тому, что 
иностранные бренды 
уже не столько бо-
рются друг с другом, 
сколько просто ста-
раются выжить на 
российском рынке

На совещании у премьера 
Дмитрия Медведева зав
тра должен быть рассмо
трен проект энергостра
тегии РФ до 2035 года. 

”
Ъ“ 

стали известны ее основ
ные параметры. По срав
нению с первой верси
ей годичной давности 
документ сильно изме
нился. Теперь Минэнер
го ждет падения добычи 
 нефти в стране к 2020 году 
на 2% с риском снижения 
к 2035 году на 10%. Про
гнозы добычи газа стали 
скромнее за счет сниже
ния перспектив СПГпро
ектов, при этом чинов
ники готовы допустить 
независимых производи
телей к экспорту, сохра
нив единый канал про
даж в лице «Газпрома». 
В целом же проект выгля
дит сочетанием перечня 
зависших регуляторных 
проблем и цифр, досто
верность которых вызы
вает вопросы.

Энергостратегию России 
до 2035 года, с проектом ко-
торой удалось ознакомиться 

”
Ъ“, планировалось принять 

еще в начале 2014 года. Но до-
кумент пришлось кардиналь-
но переработать с учетом эф-
фекта западных санкций, сни-
жения темпов роста экономи-
ки и цен на нефть. Теперь го-
товившее проект Минэнер-
го даже в целевом сценарии 
ждет снижения добычи неф-
ти в РФ к 2020 году на 11 млн т, 
до 514 млн т. В результате цен-
тральным элементом неф-

тяной части стратегии стало 
введение налога на финансо-
вый результат (НФР): из мате-
риалов следует, что именно от 
изменения налогообложения 
зависит, восстановится ли до-
быча к 2035 году до уровня 
2014 года (525 млн т) или упа-
дет до 476 млн т (см. график на 
стр. 8). Минэнерго с осени ак-
тивно продвигает идею вве-
дения НФР в борьбе с Мин-
фином (см. 

”
Ъ“ от 16 марта), 

но еще в конце февраля офи-
циально о столь резком паде-
нии добычи речи не шло: ми-
нистр Александр Новак ут-
верждал, что она сохранится 
на текущем уровне до 2035 го-
да. В Минэнерго вчера отказа-
лись от комментариев, но, по 
словам источника 

”
Ъ“, пока-

затели энергостратегии «еще 
будут меняться».

Несмотря на вопросы с до-
бычей, Минэнерго ожидает к 

2025 году роста экспорта неф-
ти на 15–17% из-за сокраще-
ния первичной нефтеперера-
ботки внутри России по ито-
гам налогового маневра в от-
расли. При этом за счет повы-
шения глубины переработ-
ки выпуск бензина и дизеля 
к 2020 году должен вырасти 
на 21%, до 46 млн т, и на 24,6%, 
до 95 млн т, соответственно, 
в дальнейшем немного сни-
зившись.

Газовая часть энергостра-
тегии получилась наиболее 
амбициозной и вместе с тем 
наименее ясной. Минэнерго 
предлагает полноценно вер-
нуться к концепции равно-
доходности поставок газа на 
экспорт и на внутренний ры-
нок и увеличивать тарифы 
быстрее инфляции, чтобы 
внутренние цены удвоились 
к 2035 году. В первой версии 
документа от января 2014 го-
да подобных прогнозов во-
обще не давалось, присутст-
вовал лишь один ориентир 
— цены на газ, электроэнер-
гию и нефтепродукты в Рос-
сии в 2035 году должны бы-
ли быть не выше аналогич-
ных цен в США. Теперь к эко-
номике других стран Минэ-
нерго исходя из имеющихся 
у 

”
Ъ“ материалов больше не 

апеллирует.
Зато министерство пред-

лагает все-таки решить обо-
стрившийся в последние 
полтора года вопрос «о сте-
пени либерализации экспор-
та трубопроводного газа», по-
зволив независимым прода-
вать газ по экспортной цене 

при сохранении единого экс-
портного канала в лице «Газ-
прома». В то же время остает-
ся неясным, как будет форми-
роваться тариф на транспорт 
газа (дистанционный, как 
сейчас, или «вход-выход»), 
будет ли регулироваться сто-
имость хранения газа в ПХГ, 
как изменится ценообразова-
ние на оптовом рынке (будет 
ли сезонное регулирование 
цен и возможность скидок к 
тарифу и какова должна быть 
роль биржевых торгов). В до-
кументе эти вопросы ставят-
ся, но ответа нет. То, что они 
остаются ключевыми, под-
тверждает проект Основных 
направлений деятельности 
правительства (см. материал 
на стр. 1), где ставятся те же 
вопросы.

Добыча и экспорт газа, со-
гласно проекту энергострате-
гии, должны расти в любом 
случае, хотя и медленнее, чем 
предполагалось год назад: 
уровень добычи в 2035 году 
снижен с 936 млрд до 885 мл-
рд кубометров (целевой сце-
нарий). При этом помимо за-
медления внутреннего по-
требления были кардиналь-
но, на 70%, пересмотрены 
перспективы производства 
СПГ: если год назад к 2035 го-
ду планировалось выпускать 
100 млн т, то теперь лишь око-
ло 60 млн т. Прогноз экспорта 
трубопроводного газа на 2035 
год сократился с 360 млрд до 
331 млрд кубометров за счет 
снижения поставок в Европу.
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После резкого снижения эффективности 
господдержки автопрома за счет програм
мы утилизации Минпромторг решился 
расширить спектр госсубсидий. Министр 
Денис Мантуров признал, что правительст
ву предложено выделить еще 3,5   млрд руб. 
на программы льготного кредитования 
и операционного лизинга. По данным 

”
Ъ“, 

по ставкам кредитов и платежам за лизинг 
может быть субсидировано 2/3 от ключе
вой ставки ЦБ — примерно 9,3%. Зато до
полнительные средства на утилизацию 
 сократятся вдвое — на 5   млрд руб.

Вчера глава Минпромторга Денис Мантуров 
впервые официально заявил о реальной возмож-
ности возобновления льготного автокредитова-
ния. Он уточнил, что Минпромторг уже внес этот 
вопрос в правительство, источники 

”
Ъ“ говорят, 

что проект постановления направлен 13 марта. 
Министр подчеркнул, что рассчитывает на под-

держку и льготного автокредитования, и опера-
ционного лизинга, оценив объем программ в 
1,5 млрд руб. и 2 млрд руб. соответственно.

Кроме того, принято решение о продлении 
программы автоутилизации на второй квартал, 
по словам чиновника, будет выделено «не мень-
ше чем 5 млрд руб.» (изначально в антикризис-
ных мерах была возможность выделения 10 мл-
рд руб.). Но Денис Мантуров отметил, что утили-
зация идет «не теми темпами» и средства пона-
добятся только в мае. С сентября до конца 2014 
года утилизация обошлась бюджету в 12,9 млрд 
руб., было продано около 200 тыс. машин, на пер-
вый квартал выделено 10 млрд руб., и Минпром-
торг хотел продать около 170 тыс. машин, но на 
22 февраля продано лишь 16 тыс. машин. Идея 
совместить утилизацию и автокредитование уже 
обсуждалась в правительстве, но, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, проблема была в поиске финансирова-

ния, а теперь, полагают они, средства на автокре-

дитование и лизинг перераспределены из нево-
стребованных 5 млрд руб. на утилизацию.

Льготное автокредитование действовало во 
второй половине 2013 года, государство субсиди-
ровало банку 2/3 от ставки рефинансирования ЦБ 
(8,25%). Автодилеры лоббировали ее возобновле-
ние весь прошлый год, особенно активно после 
повышения в декабре ключевой ставки ЦБ. В ян-
варе ассоциация «Российские автодилеры» (РО-
АД) предлагала Дмитрию Медведеву выделить 
на это 20 млрд руб. на 2015 год или 10 млрд руб. 
на полгода, а эффективную ставку обеспечить на 
уровне 15%, но Минпромторг не считал это целе-
сообразным. Денис Мантуров пояснял, что при 
текущих ставках компенсация из бюджета «пере-
течет в банки». Но уже 29 января он заявил, что 
программа может быть возобновлена после сни-
жения ключевой ставки.
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Автопрому докатят господдержки
Правительство начнет субсидировать автокредиты и лизинг

Обсуждение ГОСТа в сфере на
ружной рекламы, фактически 
запрещающего подавляющее 
большинство действующих кон
струкций в Москве и СанктПе
тербурге, дошло до первого ви
цепремьера Игоря Шувалова. 
Решение о пересмотре норм, 
на котором настаивали мэр Мо
сквы Сергей Собянин и губерна
тор СанктПетербурга Георгий 
Полтавченко, пока не приня
то, но и «кошмарить» бизнес за 
его нарушения также не плани
руется. Теперь в правительстве 
 изучат европейские требования 
к наружной рекламе, включая 
опыт Германии и Финляндии.

Вчера Игорь Шувалов провел со-
вещание с представителями про-
фильных министерств и участника-
ми рынка наружной рекламы, посвя-
щенное ГОСТу «Наружная реклама на 
автомобильных дорогах и территори-
ях городских и сельских поселений». 
На совещании в том числе присутст-
вовали представители Минтранса, 
Минпромторга, ГИБДД, Росавтодора, 
Росстандарта, Минстроя, Федераль-
ной антимонопольной службы (ФАС), 
департамента рекламы и СМИ Мо-

сквы, комитета по печати Петербурга, 
Московской области. Ранее ГОСТ про-
сили пересмотреть мэр Москвы Сер-
гей Собянин и губернатор Санкт-Пе-
тербурга Георгий Полтавченко, обра-
щавшиеся к премьер-министру Дмит-
рию Медведеву. Представитель секре-
тариата первого вице-премьера сооб-
щил 

”
Ъ“, что господин Шувалов пред-

ложил рассмотреть вопрос ГОСТа пу-
блично, например, на площадке «От-
крытого правительства», изучив ми-
ровой опыт, в частности, Германии и 
Финляндии. При последующем обсу-
ждении он поручил уделить особое 
внимание вопросам безопасности, 
подчеркивает представитель.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава комитета 

по печати Петербурга Сергей Серез-
леев, в итоге принято решение про-
вести работу по рассмотрению необ-
ходимости изменений ГОСТа. Кроме 
того, Росстандарт должен дать офи-
циальное указание о рекомендатель-
ной силе ГОСТа, которое должно учи-
тываться в судах. Было также решено 
«не кошмарить» бизнес и не привле-
кать к административной ответствен-
ности за нарушение ГОСТа, если оно 
не привело к конкретному ДТП, сооб-
щил господин Серезлеев.

Оспариваемый ГОСТ принят в 
2003 году и раньше носил рекомен-
дательный характер, но в августе 2014 
года правительственная комиссия по 
безопасности дорожного движения 
во главе с Игорем Шуваловым пору-
чила региональным властям обеспе-
чить его обязательное исполнение, а 
МВД — проконтролировать эту рабо-
ту. В январе Верховный суд по иску пе-
тербургских операторов наружной 
рекламы также решил, что требова-
ния ГОСТа по «защите жизни и здоро-
вья граждан» обязательны. К ним от-
носится и запрет на размещение ре-
кламы над проезжей частью и обочи-
нами дорог, а также на разделитель-
ных полосах. При этом в Москве с на-
рушением ГОСТа установлено 90% ре-
кламных конструкций, а в Петербур-
ге — почти все. Таким образом, в Мо-
скве под угрозой контракты города с 
рекламными операторами на 75 млрд 
руб. за десять лет, а в Петербурге — ры-
нок с оборотом 5 млрд руб. в год. Кро-
ме того, в отличие от Москвы влас-
ти Санкт-Петербурга не согласовали 
размещение конструкций с ГИБДД, 
что еще больше усугубило ситуацию, 
рассказывал ранее 

”
Ъ“ топ-менеджер 

крупного оператора.

Московскую и петербургскую ад-
министрации вчера поддержал за-
мглавы ФАС Андрей Кашеваров, зая-
вив на совещании, что ГОСТ должен 
носить добровольный характер. «По 
проведенным торгам есть обязатель-
ства власти перед бизнесом по по-
ступлениям от наружной рекламы 
в бюджет. К ГОСТу нужно относиться 
как к рекомендательному. Пересма-
тривать схемы размещения наруж-
ной рекламы не надо, впереди у нас 
работа по изучению мирового опы-
та и выработка подходов к аккурат-
ному пересмотру ГОСТов, которые 
есть сегодня и, на наш взгляд, не со-
ответствуют реалиям»,— сказал вче-
ра 

”
Ъ“ руководитель департамен-

та рекламы и СМИ Москвы Влади-
мир Черников. При этом немецкий 
и финский стандарты по установке 
рекламных конструкций, о которых 
шла речь на совещании, значитель-
но жестче, чем нормы действующе-
го ГОСТа, предупреждает исполни-
тельный секретарь отделения по ре-
кламе «Деловой России» Дмитрий 
Крючков.

Анна Афанасьева; 
Анна Пушкарская,  
СанктПетербург

Все флаги в ГОСТы к нам
Для регулирования наружной рекламы изучат европейский опыт
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Минэнерго сыграло стратегическое отступление
Энергетические планы становятся скромнее и либеральнее
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ) задумались о воз-
можности внедрения в России 
международной практики при-
нудительной конвертации дол-
гов санируемых банков в их ак-
ции. Именно такая процедура 
применялась во время кипрско-
го кризиса весной 2013 года. В ЦБ 
считают, что соответствующее 
изменение российского законо-
дательства сейчас было бы пре-
ждевременным. Практика при-
нудительной конвертации долго-
вых обязательств в акции спо-
собна посеять панику на россий-
ском рынке, уверены эксперты. 

Свои варианты совершенствова-
ния механизмов банкротства и сана-
ции банков АСВ представило вчера в 
ходе заседания своего экспертно-ана-
литического совета. На нем рассма-
тривались рекомендации Совета по 
финансовой стабильности (СФС, со-
здан лидерами стран G20 в 2009 го-
ду), которые были вынесены в февра-
ле 2015 года по итогам проводившей-
ся в прошлом году проверки АСВ. В 
числе недостатков российского меха-
низма санации эксперты СФС назы-
вают отсутствие бридж-банков и ме-
ханизма конвертации обязательств 
банка в его акции (bail-in). Именно их 
АСВ и предлагает внедрить, изменив 
соответствующим образом банкрот-
ное законодательство, следует из пре-
зентации АСВ.

В представлении агентства в слу-
чае бридж-банков речь идет о созда-
нии некоего юрлица, которому на 
время санации передаются работаю-
щие активы и обязательства перед 
кредиторами. Передача активов и 
обязательств в равном объеме здоро-
вому игроку от проблемного на рос-
сийском рынке возможна и сейчас, 
но только напрямую, без посредни-
ков. Как следует из презентации, в 

АСВ рассчитывают, что за счет функ-
ционирования бридж-банка у санато-
ра будет время на поиск потенциаль-
ного инвестора в банк, хорошие акти-
вы не придется продавать по ликви-
дационной стоимости, а у инвесто-
ров будет время на оценку бизнеса са-
нируемого банка.

Другое предложение АСВ прямо 
направлено на сокращение расходо-
вания госсредств. Оно представляет 
собой введение принудительной 
конвертации требований кредиторов 
третьей очереди в субординирован-
ные займы или в уставный капитал 
санируемого банка (bail-in). АСВ при-
водит такой пример использования 
bail-in. «Дыру» в капитале проблемно-
го банка в 300 единиц агентство пред-
лагает покрывать из бюджета не на 
все 300 единиц, а лишь на 200, а остав-
шиеся 100 вносить в капитал через 
конвертацию обязательств банка пе-
ред кредиторами третьей очереди (в 
нее попадают, в частности, депозиты 
юрлиц, а также вклады физлиц, пре-
вышающие сумму страхового возме-
щения). Одним из достоинств исполь-
зования такой схемы в АСВ помимо 
экономии госсредств считают то, что 
кредиторы третьей очереди получат 
свои деньги как минимум в большем 
объеме, чем при банкротстве.

Впрочем, в ЦБ отмечают, что из-
учили опыт многих стран, где приме-
няется принудительный bail-in, и ре-
ализацию этого механизма в России 
считают преждевременной. «В на-
ших условиях отказ от финансового 
участия государства в решении про-
блем банков был бы преждевремен-
ным, поэтому с принципиальной 
точки зрения мы не отказываемся от 
реализации в полном объеме между-
народного опыта, но будем это делать 
по мере укрепления финансового со-
стояния банковского сектора»,— зая-
вил 

”
Ъ“ зампред ЦБ Михаил Сухов. До 

сих пор ЦБ допускал лишь добро-
вольную конвертацию обязательств 
банка в случае согласия крупных кре-
диторов. Именно такая схема была 
реализована при санации банка «Тав-
рический» (см. 

”
Ъ“ от 16 марта). «Та-

кой подход и следует сохранить, так 
как у кредиторов должен быть выбор 
— что для них менее болезненно — 
попытаться вытащить хотя бы часть 
средств при отзыве лицензии у банка 
в течение двух лет в ходе его банкрот-
ства или ждать, пока банк вернется к 
жизни, и продать акции»,— отмечает 
вице-президент ФБК Алексей Тере-
хов. Что же касается бридж-банков, 
то на этапе разработки концепции за-
кона о банкротстве кредитных орга-
низаций эту идею отложили в силу 
плохой совместимости с принятыми 
в нашей стране принципами судеб-
ной защиты прав кредиторов и акци-
онеров, сообщил господин Сухов.

Реализацию и того, и другого ме-
ханизма необходимо осуществлять в 
условиях высокой степени доверия к 
банкам и действиям регуляторов, от-
мечает господин Сухов. Его-то сейчас 
и недостаточно, а в случае введения 
bail-in станет катастрофически мало, 
уверен гендиректор московского фи-
лиала Diamond Age Investment 
Advisors Ltd Слава Рабинович. «Bail-in 
на Кипре, например, привел к пол-
ной утрате доверия со стороны инве-
сторов к банковской системе этой 
страны,— отмечает он.— Введя его 
сейчас, власти фактически призна-
ют, что государство не готово спасать 
банки за счет бюджетных средств на 
прежних условиях». В условиях кри-
зиса введение подобной меры может 
привести к оттоку средств юрлиц и 
крупных вкладчиков из небольших 
и средних банков, считает топ-менед-
жер банка из топ-20.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Акции в пользу санации
АСВ примерилось к мировому опыту спасения банков

На фондовом рынке прецедент: 
ЦБ обнаружил факт манипули-
рования ценными бумагами 
сразу трех закрытых паевых ин-
вестиционных фондов. Эти дей-
ствия проходили в 2012–2013 го-
дах, объем операций с паями 
фондов был незначительный, 
а цены сделок почти не отлича-
лись от расчетной стоимости 
паев. При этом ЦБ ограничил-
ся лишь предписаниями в отно-
шении провинившихся участ-
ников рынка «о недопущении 
аналогичных нарушений 
в дальнейшем».

Вчера Банк России сообщил об 
установлении фактов манипулиро-
вания рынками паев на торгах Мос-
ковской биржи в 2012 и 2013 годах. 
На этот раз манипулирование каса-
лось паев трех рентных паевых фон-
дов — «Исток» (под управлением 
«Фортис-инвест»), «ДжиБиЭм — Аль-
фа» и «ДжиБиЭм — Бета» (под управ-
лением «ДжиБиЭм Кэпитал»). Как 
считают в ЦБ, рынки паев этих фон-
дов были практически полностью 
созданы искусственно.

Цены и объемы торгов паями 
всех трех ЗПИФ на торгах Москов-
ской биржи были сформированы 
нерыночными способами и целена-
правленно поддерживались юри-
дическими лицами, связанными 
друг с другом и с управляющими 
компаниями фондов: ООО «ВРМ А», 
ООО «КарТрейд», ООО «Земельная 
инвестиционная компания», ООО 
«Самокат», ООО «Электросбыт», 
ООО «Галант». Эти компании совер-
шили подавляющий объем сделок с 
паями фондов на бирже (более 90%). 
Кроме того, по данным ЦБ, значи-
тельные доли в объемах торгов рын-
ками паев фондов «ДжиБиЭм — 
Альфа» и «ДжиБиЭм — Бета» были 

сформированы при участии Ми-
раф-банка,  совершавшего договор-
ные сделки с ООО «Самокат» и ООО 
«Электросбыт».

По данным отчетности управля-
ющих компаний, все три фонда вла-
деют небольшими участками зем-
ли, сдаваемыми в аренду: «Исток» — 
90 га в Московской области, «Джи-
БиЭм — Альфа» и «ДжиБиЭм — Бе-
та» — по 260 га в Нижегородской об-

ласти. При этом объем торгов с эти-
ми ценными бумагами был неболь-
шим. По данным Московской бир-
жи, объем торгов с паями по каж-
дому из этих фондов был в рассма-
триваемый период невелик и ред-
ко когда превышал 300 тыс. руб. 
за день. Сделки с паями фонда «Ис-
ток» проходили на уровне их рас-
четной стоимости (половину време-
ни держались чуть ниже отметки 
1490 руб., вторую половину — воз-
ле отметки 1460 руб.). Торги паями 
фондов «ДжиБиЭм — Альфа» и 
«ДжиБиЭм — Бета» проходили с ко-
тировками на 1–2% ниже расчетной 
стоимости пая.

Связаться с представителем 
управляющей компании «Фортис-

инвест» вчера не удалось. Гендирек-
тор «ДжиБиЭм Кэпитал» Никита Бу-
шуев сообщил, что он знает о ситуа-
ции, но «управляющая компания 
не влияет на процесс обращения 
паев на бирже». Мираф-банк на те-
кущий момент предписание еще не 
получил. «По факту получения реа-
гировать будем незамедлительно. 
Прокомментировать детали пока 
не представляется возможным вви-
ду отсутствия документа. Однако 
подчеркнем, что банк всегда дей-
ствует исключительно в рамках за-
конодательства и оперативно вы-
полняет указания Банка России»,— 
заявили в пресс-службе кредитной 
организации. Вместе с тем ЦБ, в от-
личие от предыдущих случаев, 
лишь направил участникам рынка, 
задействованных в манипулиро-
вании, предписания «о недопуще-
нии аналогичных нарушений в 
дальнейшем».

По словам экспертов, есть две ба-
зовые причины, которые побужда-
ют искусственно поддерживать сто-
имость пая. «Для некоторых клиен-
тов биржевая стоимость — очень 
важный показатель, в случае если 
учетная политика предполагает 
ориентировку на котировку или 
если определенные средства мож-
но вложить в паи только при нали-
чии котировок»,— указывает ген-
директор «Капиталъ ПИФ» Роман 
Шемендюк. «Поддержание котиро-
вок, вполне естественное решение 
с тем учетом, что ЗПИФы — неры-
ночный инструмент. Например, 
пенсионные резервы можно вкла-
дывать в паи только если они обра-
щаются на бирже»,— поясняет 
управляющий директор УК «Откры-
тие» Роман Соколов.

Мария Яковлева,  
Дмитрий Ладыгин

Мягкое манипулирование
Искусственные котировки паев  
почти не отличались от настоящих

цитАтА

Любое необычное движение  
нами исследуется на наличие 
признаков манипуляции
— Александр Афанасьев,
глава Московской биржи,  
2 октября 2014 года

Впервые на российском рынке 
держатели облигаций решили 
задействовать Центробанк для 
решения спора с эмитентом. Не-
которые инвесторы в рублевые 
бумаги Дальневосточного мор-
ского пароходства рассчитыва-
ют с помощью регулятора изме-
нить предложенные условия 
пролонгации выпуска.

Управляющие компании под эги-
дой Национальной лиги управляю-
щих (НЛУ) решили задействовать 
Центральный банк в споре с эмитен-
том по поводу условий оптимизации 
графика выплат рублевых облига-
ций Дальневосточного морского па-
роходства (ДВМП). На этой неделе 
НЛУ намерена собрать инициатив-
ную группу из недовольных предло-
женными условиями реструктуриза-
ции и пригласить представителя ЦБ, 
сообщила вчера НЛУ на своем сайте. 
На прошлой неделе НЛУ направила 
письмо на имя первого зампреда 
Банка России Сергея Швецова с 
просьбой повлиять на эмитента 
(опубликовано на сайте НЛУ). По 
мнению НЛУ, «проводимая работа 
ОАО ДВМП по оптимизации графика 
погашений предполагает сущест-
венное ухудшение положения дер-
жателей облигаций и прежде всего 
управляющих компаний средства-

ми негосударственных пенсионных 
фондов». В ЦБ в ответ на запрос 

”
Ъ“ 

ответили, что не комментируют дей-
ствующих участников рынка.

• В середине февраля ДВМП разо
слало инвесторам предложение 
о пролонгации выпуска облигаций 
объемом 5 млрд руб., который 
по плану должен быть погашен 
31 мая 2016 года. Эмитент пред
ложил вместо погашения всего вы
пуска в срок амортизационные 
 выплаты с мая 2016 года до ноября 
2017 года. Взамен эмитент обещает 
повышенную ставку для пятише
сти купонов — ключевая ставка 
+ 1 п. п., что в настоящее время 
 составляет 15,25%, а для семиде
вяти купонов — ставка ЦБ + 3 п. п., 
как сообщили в группе FESCO, 
в  которую входит ДВМП.
По словам главы НЛУ Дмитрия 

Александрова, в числе недовольных 
предложенными ДВМП условиями 
реструктуризации оказались управ-
ляющие компании «Уралсиб», «Ли-
дер», «Открытие», «Капиталъ».

Основные опасения некоторых 
держателей заключаются в том, что 
ДВМП своими действиями может 
ухудшить положение инвесторов в 
рублевые облигации по сравнению с 
держателями еврооблигаций компа-
нии. Помимо рублевых облигаций у 

ДВМП обращаются два выпуска ев-
рооблигаций объемом $550 млн и 
$325 млн с погашением в 2018 и 2020 
годах соответственно. Как отмечает 
начальник инвестиционного депар-
тамента УК «Капиталъ» Алексей Бел-
кин, рублевый долг компании со-
ставляет около $80 млн по сравне-
нию с $1,2 млрд общего долга. «В ре-
зультате такой пролонгации мы по-
лучим более длинную и неликвид-
ную бумагу, над ценой которой будет 
продолжать тяготеть нерешенная 
проблема основного долга ДВМП. 
Вряд ли это может быть интересно 
управляющим пенсионными сред-
ствами, для которых важны проме-
жуточные показатели доходно-
сти»,— говорит господин Белкин. По 
его словам, среди держателей долла-
ровых еврооблигаций ДВМП должно 
быть много глобальных фондов, и, 
так как котировки этих бумаг просе-
ли до 40–45% от номинала, велика ве-
роятность, что их держатели тоже 
ждут реструктуризации. «Высока ве-
роятность того, что в ходе новых пе-
реговоров компании придется вер-
нуться к повторной реструктуриза-
ции рублевого выпуска. Непонятно, 
почему не начать переговоры однов-
ременно со всеми инвесторами»,— 
отмечает господин Белкин. «Текущая 
работа по оптимизации долгового 

портфеля направлена на выполне-
ние обязательств перед инвестора-
ми»,— парируют в группе FESCO.

Торг между держателями облига-
ций и эмитентом продолжается. В 
FESCO заявили, что со многими им 
уже удалось договориться: «Наше 
предложение сформулировано на 
основе переговоров с держателями 
облигаций. Большинство их настро-
ено позитивно». «Мы не до конца по-
нимаем, как формируется позиция 
НЛУ, насколько мы знаем, далеко не 
все члены организации были проин-
формированы о подготовке письма, 
многие из держателей бумаг ДВМП 
имеют альтернативную или проти-
воположную позицию по этому во-
просу»,— уверены в FESCO.

В Райффайзенбанке, выступаю-
щем агентом по пролонгации рубле-
вых облигаций ДВМП, пока не гото-
вы ответить на претензии НЛУ. «Мы 
изучаем обращение НЛУ, которое ви-
сит на сайте организации, чтобы 
как-то отреагировать»,— заявил 

”
Ъ“ 

начальник инвестиционно-банков-
ского управления Райффайзенбанка 
Олег Гордиенко.

Как свидетельствует сообщение 
на сайте ДВМП, заочное голосование 
по изменению в условия обращения 
облигаций закончится 26 марта.

Любовь Царева

третейский Банк России
Держатели облигаций ДВМП пожаловались регулятору на эмитента

Напомним, Банк России рекомен-
довал банкам конвертировать валют-
ную ипотеку в рубли по курсу на 1 ок-
тября прошлого года, а рублевую став-
ку установить на уровне новых вы-
дач. ВТБ 24 в своем обращении в пра-
вительство указывает на целесообраз-
ность использования индивидуаль-
ных программ реструктуризации, 
разработанных банками (в приложе-
нии к письму описана такая програм-
ма ВТБ 24 совместно с «ДельтаКреди-
том» и Банком Москвы). То есть, по су-
ти, предлагает их на одобрение вла-
стям, получая возможность в случае 
их положительной реакции не следо-
вать рекомендациям ЦБ по конверта-
ции валютных ссуд в рублевые по 
курсу, невыгодному для банков, ука-
зывают источники 

”
Ъ“.

Условия реструктуризации валют-
ной ипотеки, которые пытаются «за-
визировать» в правительстве банки-
ры, таковы. Конвертировать валют-
ную ипотеку в рубли предлагается по 
льготному курсу, установленному 
банком на момент конвертации. Под 
льготным курсом понимается курс, 
максимально приближенный к курсу 
биржи. Например, по итогам вчераш-
них торгов курс доллара составил 
62,40 руб./$. В то время как курс ЦБ на 
1 октября 2014 года был 39,38 руб./$. 
Таким образом, выгода заемщиков от 
конвертации валютных кредитов в 
рубли по программе банков, по сути, 
будет разницей между курсом биржи 
и курсом банка, который может отли-
чаться примерно на 1%, то есть в дан-
ном примере на 62 коп. Процентную 
ставку при конвертации кредита бан-
киры предлагают установить на уров-
не 11,95% годовых при наличии пол-
ного страхования ипотечных рисков 
(без страховки — 12,95%). Это не слиш-
ком расходится с рекомендациями 
ЦБ, которыми предлагалось устанав-
ливать рублевую ставку при конверта-
ции на уровне текущих выдач. Сейчас 
с учетом субсидирования ставок по 
ипотеке кредит в рублях в том же 
ВТБ 24 можно получить под 13%.

«Подавляющее большинство валют-
ных заемщиков не относится к соци-
альному сегменту», они взяли валют-
ную ипотеку уже после прошлого кри-
зиса 2008–2009 годов, и, таким обра-
зом, осознанно решив «остаться в ва-
лютном риске», «с реальными пробле-
мами столкнулись не более 7–10% за-

емщиков… то есть не более 1,5–2 тыс. 
человек в масштабах всей страны», го-
ворится в письме ВТБ 24. Риск дальней-
шего системного ухудшения качества 
ипотечных портфелей там связывают 
не столько с самими заемщиками, 
сколько с их ожиданием «безвозмезд-
ной помощи со стороны государства». 
А потому использование «лобовых ме-
ханизмов поддержки» за счет конвер-
тации валютных кредитов в рубли по 
так называемому льготному курсу при-
ведет к «массовым дефолтам», «необхо-
димости сплошной конвертации» и 
«существенным убыткам» банков.

Какую реакцию властей вызвало 
это письмо, сказать пока сложно. 
Представитель секретариата первого 
вице-премьера Игоря Шувалова под-
твердил 

”
Ъ“ получение письма, отме-

тив, что в настоящий момент оно на-
ходится в работе в аппарате прави-
тельства РФ. В Сбербанке от коммента-
риев по поводу письма отказались. В 
ответ на запрос 

”
Ъ“ ВТБ 24 пояснений 

по поводу письма не представил. В 
Банке Москвы и Росбанке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «ДельтаКредите» ог-

раничились общими фразами. «Без-
условно, проблема валютных ипотеч-
ных кредитов обсуждается банков-
ским сообществом в различных фор-
матах, учитывая ее актуальность, это 
нормальный процесс»,— сообщил 
зампред правления банка «ДельтаКре-
дит» Денис Ковалев.

Рефинансировать кредиты по кур-
су, близкому к курсу биржи, по ставке 
11,95% и 12,95% годовых в случае сни-
жения стоимости фондирования для 
банков в будущем станет фактически 
безубыточно, указывает руководи-
тель дирекции ипотечного кредито-
вания Транскапиталбанка Вадим Па-
халенко. Зато для заемщиков это не-
выгодно: размер ежемесячного пла-
тежа и переплаты по кредиту, ре-
структурированному в соответствии 
с рекомендациями ЦБ, для заемщи-
ков будет существенно ниже, чем по 
предложенной банкирами схеме»,— 
считает активист Всероссийского 
движения валютных заемщиков Мак-
сим Греков. «Хотя с точки зрения биз-
неса логика в предложениях банки-
ров есть, учитывая напряженность 
экономической и социальной ситуа-
ции, не исключено, что правительст-
во поддержит программу ЦБ»,— счи-
тает гендиректор Frank Research 
Group Юрий Грибанов.

Валерия Францева

Валютной ипотеке 
выкручивают курсы
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Все запланированные проекты 
экспорта газа в Китай в энергострате-
гию заложены, хотя консервативный 
сценарий допускает сдвиг сроков.

Потребление электроэнергии, со-
гласно проекту, до 2020 года будет ра-
сти со скоростью 0,6% в год, затем — 
на 1% в консервативном сценарии и 
на 1,6% — в целевом, достигая 
1265 млрд кВт•ч или 1370 млрд 
кВт•ч соответственно. При этом уве-
личится и профицит электроэнер-
гии: если к 2020 году он составит 
1,6%, то к 2035 году — 2,5% по консер-
вативному и 5,4% по целевому сцена-
рию. То есть России необходимо бу-
дет в 2035 году экспортировать 32–
74 млрд кВт•ч соответственно. По 
итогам 2014 года экспорт составил 
14 млрд кВт•ч (при импорте 3,5 млрд 
кВт•ч), проект энергостратегии 

предполагает рост экспорта, «осо-
бенно на востоке страны», в пять- 
восемь раз. Установленная мощ-
ность станций в период с 2020 по 
2035 год увеличится незначительно 
— с 269–270 ГВт до 275–302 ГВт. То 
есть по консервативному сценарию 
она увеличится за 15 лет всего на 

6 ГВт — меньше, чем за один 2014 год 
(6,7 ГВт). Таким образом, баланс вво-
дов и выводов старого оборудова-
ния, судя по документу, должен нор-
мализоваться. В проекте стратегии 
особенно подчеркивается необходи-
мость вывода из эксплуатации уста-
ревшего энергооборудования.

Эксперты отнеслись к документу 
осторожно. «У нас уже были подоб-
ные долгосрочные энергостратегии, 
на практике они устаревают через па-
ру лет»,— поясняет Валерий Несте-
ров из Sberbank Investment Research. 
Сама задача достоверного прогноза в 
энергетике на такой период, добавля-
ет он, очевидно, нерешаема, и круп-
ные нефтегазовые и энергетические 
компании, как правило, опираются 
на собственные стратегии с более ко-
ротким горизонтом планирования. 
По мнению эксперта, в текущей ситу-
ации, когда неясны перспективы 
российской экономики даже на сле-
дующие несколько лет, энергострате-
гия должна содержать концептуаль-
ные ориентиры для правительства и 
бизнеса и минимум цифр.

Юрий Барсуков,  
Наталья Скорлыгина,  
Кирилл Мельников

Минэнерго сыграло стратегическое отступление
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Благотворительный фонд 
«Урал», которым руково-
дит экс-президент Баш-
кирии Муртаза Рахимов, 
отозвал иск о признании 
ничтожной сделки 2009 
года по продаже предпри-
ятий башкирского ТЭКа 
АФК «Система». Иск мог 
затянуть взыскание «Си-
стемой» с дочернего фон-
да «Урала» «Урал-инвест» 
70,7 млрд руб. за изъятый 
государством в декабре 
2014 года контрольный 
пакет акций «Башнефти». 
Теперь АФК и «Урал» обсу-
ждают внесудебный ком-
промисс, по данным 

”
Ъ“, 

сумма компенсации мо-
жет снизиться.

Фонд «Урал» отозвал из ар-
битражного суда Башкирии 
иск с требованием признать 
недействительными дого-
воры купли-продажи акций 
предприятий башкирского 
ТЭКа. Они заключены в 2009 
году принадлежащим «Ура-
лу» ООО «Урал-инвест» Урала 
Рахимова (сын тогдашнего 
президента Башкирии Мур-
тазы Рахимова) и АФК «Сис-
тема». Вчера в суде должно 
было пройти предваритель-
ное слушание, но теперь 
производство по делу пре-
кращено.

«Урал» подал иск неза-
долго до рассмотрения ар-
битражным судом Москвы 
иска самой АФК к «Урал-ин-
весту». «Система» требова-
ла вернуть 70,7 млрд руб., 
заплаченные в 2009 году за 
пакеты акций башкирского 
ТЭКа, позже объединенные 
в «Башнефть». В фонде ссыла-

лись на противоречия в ре-
шении о возврате контроль-
ного пакета акций «Башнеф-
ти» государству по иску Ген-
прокуратуры, удовлетворен-
ному в декабре. В мотивиро-
вочной части решения, от-
мечали в фонде, была уста-
новлена незаконность дей-
ствий Башкирии при отне-

сении госпредприятий ТЭКа 
республике и ничтожность 
сделок с ними. «Система», 
требуя возврата денег, ссы-
лалась на действительность 
договоров, иск был удовлет-
ворен. «Урал-инвест» его не 
обжаловал, хотя представи-
тели компании называли ре-
шение «имитацией суда».

Представитель «Урала» 
связал отказ от иска с реше-
нием суда в пользу АФК «Сис-
тема»: «Суд тем самым конста-
тировал, что сделка была ни-
чтожной. Зачем нам проиг-

рывать этот иск?» По словам 
другого источника 

”
Ъ“, в фон-

де признали, что «это направ-
ление защиты неперспек-
тивно, от него отказались». 
Управляющий партнер адво-
катского бюро КИАП Андрей 
Корельский согласен, что иск 
«Урала» к «Системе» был по-
пыткой затянуть время перед 
рассмотрением иска АФК, но 
решение суда Москвы сдела-
ло иск в Уфе бесперспектив-
ным. В то же время, в начале 
марта «Урал-инвест», активы 
которого в 2013 году состав-
ляли 51,2 млрд руб., напра-
вил в арбитражный суд Баш-
кирии иск о признании себя 
банкротом. Пока он оставлен 
без движения.

Гендиректор «Урала» Рим 
Бакиев сообщил 

”
Ъ“, что 

«имущество для передачи 

”
Системе“ подготовлено», 

в фонде работают судебные 
исполнители для его прием-
ки. Но адвокат Муртазы Рахи-
мова Сергей Макаренко зая-
вил ТАСС, что «обсуждается 
возможный компромисс с 
АФК». Господин Бакиев факт 
переговоров признал, пояс-
нив, что «попытаемся вытор-
говать, что сможем». Источ-
ник 

”
Ъ“ говорит, что «Систе-

ма» и «Урал» готовят согла-
шение, по которому АФК 
снизит сумму взыскания, а 
фонд продолжит работу, хо-
тя и «не в тех объемах», под-
писать его могут на днях. Со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к «Си-

стеме», подтверждает, что «ве-
дутся переговоры о сниже-
нии суммы».

Наталья Павлова, Уфа; 
Кирилл Мельников

Муртаза Рахимов  
останется с фондом
Но отдаст «Системе» большую часть денег Государство фактически отказа-

лось от радикальных мер по регули-
рованию вагоностроительной отра-
сли: вчера на совещании у Дмитрия 
Медведева предложенную ключевы-
ми игроками идею закрытия лиш-
них мощностей и жесткого квотиро-
вания заказа вагонов даже не стали 
 обсуждать. По сути, государство го-
тово лишь точечно поддерживать от-
дельные компании, остальным при-
дется рассчитывать только на себя.

Вчера премьер Дмитрий Медведев про-
вел в Тихвине ключевое совещание по 
транспортному машиностроению с про-
фильными министрами, представителя-
ми ОАО РЖД, крупных вагоностроителей и 
железнодорожных операторов. От встречи 
ждали стратегических решений — как вы-
живать отрасли, которая практически пе-
рестала получать заказы и грозила спрово-
цировать социальное напряжение, остано-
вив производство (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). По 

данным 
”
Ъ“, участники рынка ждали, что 

одной из основных тем станет сокращение 
мощностей отрасли до 30–40 тыс. вагонов 
в год (общие мощности 20 заводов — 100–
120 тыс.), эту идею даже зафиксировали и 
в проекте протокола (копия есть у 

”
Ъ“). Ее 

инициаторами стали Первая грузовая ком-
пания (ПГК) Владимира Лисина, государст-
венный Уралвагонзавод (УВЗ) и Минэконо-
мики, которые в виде антикризисной меры 
предлагали часть заводов закрыть, а часть 

— перепрофилировать (см. 
”
Ъ“ от 10 мар-

та). Но, как рассказали 
”
Ъ“ участники сове-

щания, вопрос снижения мощностей в Тих-
вине вообще не поднимался. Возможно, по-
тому, что прямо перед встречей премьер за-
верил работников ТВСЗ, что сокращений 
не будет. После совещания глава Минпро-
мторга Денис Мантуров подтвердил, что 
«никаких целенаправленных решений по 
ограничению рынка» не планируется, он 
«сам отрегулирует спрос».

В итоге совещание поделилось на две ча-
сти: в открытом для публики обсуждении 
премьер признал, что использование уста-
ревших грузовых вагонов мешает разви-
тию отрасли, и предложил «что-то с этим ре-
шить», а Денис Мантуров заявил о выделе-
нии в этом году 2,35 млрд руб. субсидий на 
закупку инновационных вагонов и необхо-
димости повысить плату за порожний про-
бег вагонов. Совладелец «Трансмашхолдин-
га» Андрей Бокарев добавил, что проблема 
с загрузкой его Тверского вагоностроитель-
ного завода (выпускает пассажирские ваго-
ны) фактически решена за счет перераспре-
деления 3,5 млрд руб., которые ОАО РЖД 
планировало потратить на покупку локо-
мотивов у «Лугансктепловоза».

Закрытая часть совещания, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, прошла гораздо эмоци-

ональнее, но конкретных мер по «спасе-
нию» отрасли принято не было. «Все све-
лось к тому, что нужно поддерживать лишь 
производство инновагонов как за счет пря-

мой господдержки покупателей, так и че-
рез субсидирование ставки по кредитам и 
лизинговым платежам, что поддержал пре-
мьер»,— говорят источники 

”
Ъ“. Сейчас в 

России два обладателя лицензий на инно-
вагоны — ТВСЗ и УВЗ, их планы производ-
ства на год — 13 тыс. и 18 тыс. вагонов соот-
ветственно. Подобные вагоны выпускают 
и другие заводы, говорит глава агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров, 
но этого недостаточно для полноценной 
работы небольших предприятий, а получе-
ние сертификата на производство иннова-
гонов затруднительно, поэтому многие за-
воды могут обанкротиться.

О поддержке выпуска обычных вагонов 
речи вообще не шло, их производителям 
просто дали понять, что следует ориентиро-
ваться на критерии инновационности, до-
бавляет один из собеседников 

”
Ъ“. Господин 

Мантуров заметил, что, по оценке Минпро-
мторга, в 2015 году будет реализовано око-
ло 18 тыс. грузовых вагонов, а чтобы сохра-
нить производство, нужно около 40 тыс. ва-
гонов в год. По словам другого источника 

”
Ъ“, «операторский вопрос» также практиче-

ски не поднимался, был лишь обозначен «об-
щий настрой» о необходимости сокращать 
парк (сейчас на сети ОАО РЖД 1,2 млн грузо-
вых вагонов, из них 300 тыс., по оценке Мин-
промторга, лишние), но так, чтобы операто-
ры могли бы «выжить».

Юлия Галлямова,  
Евгения Крючкова

Вагоностроителям прописали рыночную терапию
Правительство не хочет решать, кто из них выживет

Условий по новым программам в Мин-
промторге не раскрывают, но источники 

”
Ъ“ говорят, что речь идет о субсидировании 

по кредитам 2/3 ключевой ставки ЦБ (сейчас 
14%) с 1 апреля и до конца года для машин це-
ной до 1 млн руб. (при предоплате около чет-
верти цены). Ряд собеседников 

”
Ъ“ говорят, 

что на автокредитование планируется выде-
лить не менее 2 млрд руб. Но, как отмечает 

Андрей Рожков из ИФК «Метрополь», и этой 
суммы до конца года не хватит, средства ра-
зойдутся за полтора месяца, а на 1,5 млрд 
руб. субсидий получится продать 28–29 тыс. 
машин. А если во втором квартале льготное 
автокредитование синхронизируется с про-
граммой утилизации, то можно будет реали-
зовать порядка 80 тыс. машин (30% автопро-
даж идет по кредитам). Глава РОАД Владимир 
Моженков в конце февраля оценивал сово-
купный эффект от программ субсидирова-

ния лизинга и автокредитования примерно 
в 250 тыс. автомобилей. Гендиректор Frank 
Research Group Юрий Грибанов говорит, что 
в феврале средняя автокредитная ставка со-
ставляла 20–30%, при субсидии ставка будет 
составлять 14–19%. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что поддержка автолизинга тоже будет осно-
вана на субсидировании части лизинговой 
ставки, и полагают, что его объем также со-
ставит 2/3 ключевой ставки.

Яна Циноева, Егор Попов

Автопрому докатят господдержки
с7
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Эти товарищи «бывшие» 
 попытались там сформи
ровать параллельную 
власть власти дейст
вующей
— Рустэм Хамитов,
президент Башкирии, о присут-
ствии большого количества 
бывших  республиканских 
 чиновников в менеджменте 
фонда «Урал», 18 февраля
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деловые новости

Группа «Глубина» нашла партне-
ра для своего проекта по созда-
нию сети частных домов преста-
релых: им стала французская 
GDP Vendome. Компании наме-
рены открывать резиденции 
для пожилых людей не только 
в России, но и в Восточной Евро-
пе. «Глубина» уже пообещала вы-
делить под эти цели $500 млн.

ГК «Глубина» создает совместное 
предприятие с французской GDP 
Vendome по развитию сети частных 
пансионов для престарелых людей. 
Об этом 

”
Ъ“ во время прошедшей в 

Канне международной выставки 
MIPIM сообщил гендиректор и сов-
ладелец «Глубины» Дмитрий Гусев. 
Он не уточняет доли сторон в СП, но 
поясняет, что предприятие реги-
стрируется в Швейцарии, так как 
партнеры намерены реализовывать 
проекты не только в России, но и в 
Восточной Европе. В GDP Vendome 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Для GDP Vendome участие в СП 
практически будет безденежным: 
французская сторона пообещала про-
водить экспертизу строящихся рези-
денций и наладить систему управле-
ния такими объектами. Искать участ-
ки для таких объектов и инвестиро-
вать в их строительство намерена са-
ма «Глубина», пояснил господин Гусев. 
Готовый дом для престарелых будет 
передаваться в аренду франчайзи. 
«Это могут медработники, которые 
оказались без работы в ходе реформы 
системы здравоохранения»,— рас-
считывает совладелец «Глубины». 

Первые два проекта в России парт-
неры намерены реализовать в райо-
не Калужского шоссе в Новой Москве 
и на Минском шоссе в Подмосковье, 

где у «Глубины» есть собственные 
участки, добавил Дмитрий Гусев. По 
его словам, сейчас рассматриваются 
площадки в Санкт-Петербурге, Ле-
нинградской области и Хабаровске. 
Для строительства одной резиден-
ции (площадью около 6 тыс. кв. м) на 
200 человек необходим участок в 2 га, 
отмечает бизнесмен. Он оценивает 
затраты в один объект в 500–600 млн 
руб. ($8–10 млн по текущему курсу). 
Год назад «Глубина» анонсировала 

свои планы по строительству в Рос-
сии около 50 социальных учрежде-
ний для пожилых людей, пообещав 
вложить за семь лет в этот проект по-
чти $500 млн.

• ГК «Глубина» создана на паритет-
ных началах Дмитрием Гусевым 
и Сергеем Самохиным, чья семья вла-
деет подмосковным трестом «Мосо-
блстрой-6». Портфель реализуемых 
и завершенных проектов группы до-
стигает 600 тыс. кв. м. Финансовые 
показатели ГК не раскрываются. 

• GDP Vendome, основанная в 1990 
году, специализируется на создании 
медучреждений для престарелых: 
сейчас управляет 230 объектами, 
где проживает 16,7 тыс. человек. 
В 2010 году учредила совместное 
предприятие с DVD — DomusVi, 
в  котором владеет 50%. В 2013 году 
выручка составила €780 млн.
Около 25–30% в структуре затрат 

приходится на приобретение участ-
ка, продолжает Дмитрий Гусев. «Но 

такие социальные проекты возмож-
ны в рамках государственно-частно-
го партнерства»,— отмечает он. Так, 
власти могли бы взять на себя вопро-
сы, связанные с выделением участ-
ков и выдачей разрешительной до-
кументации. Ранее сообщалось, что 
сеть частных домов престарелых на-
мерено создать Агентство стратеги-
ческих инициатив (АСИ). Общие за-
траты на этот проект оценивались в 
8 млрд руб.

В России ниша коммерческих до-
мов престарелых свободна, утвержда-
ет представитель крупной девелопер-
ской компании, рассматривающей 
возможность выхода на этот рынок. 
Сейчас резиденции для пожилых раз-
вивает Senior Group Алексея Сиднева. 
Ранее АСИ подсчитывало, что в Рос-
сии около 1,5 тыс. домов престаре-
лых, из которых только 1% — част-
ные, хотя в Европе почти половина та-
ких учреждений находится в управле-
нии у негосударственных структур.

По расчетам собеседника 
”
Ъ“ в де-

велоперской компании, срок окупае-
мости такого проекта составляет бо-
лее десяти лет при средней стоимо-
сти дневного пребывания 4,5 тыс. 
руб. в сутки. Дмитрий Гусев рассчиты-
вает на окупаемость в семь лет (исхо-
дя из стоимости проживания в 3 тыс. 
руб. в сутки) и на доходность — в 12–
13% годовых.

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

Старикам нашли застройщика
«Глубина» построит дома для пожилых совместно с французами

На переживающем падение 
 инвестиционной активности 
рынке коммерческой недви-
жимости может состояться 
крупнейшая в этом году сдел-
ка. Alcon Development начала 
подыскивать покупателей для 
своего бизнес-центра на Ленин-
градском шоссе, рыночная 
 стоимость которого может до-
стигнуть $320 млн. Но привле-
кательность объекта снижают 
не заполненные арендаторами 
площади, вакантность кото-
рых достигает 30%.

О том, что Alcon Development рас-
сматривает возможность продажи 
бизнес-центра «Алкон» на Ленин-
градском проспекте, рассказали три 
источника 

”
Ъ“ на рынке недвижи-

мости, включая двух консультантов 
и представителя одного из инвест-
фондов. В самой Alcon 

”
Ъ“ заявили, 

что не планируют продавать объект. 
Предложение непубличное, инфор-
мация «передается из рук в руки», 
объясняет один из консультантов.

По словам собеседников 
”
Ъ“, биз-

нес-центр рассматривают многие 
крупные участники рынка. Одним из 
потенциальных покупателей они на-
зывают НПФ «Благосостояние», 
контролируемое РЖД. Впрочем, 
представители «Благосостояния» зая-
вили, что не ведут таких переговоров. 
Один из источников 

”
Ъ“ уточняет, что 

НПФ рассматривает здание, но не как 
объект для инвестиционной сделки 
— «Благосостояние» может выкупить 
лишь два этажа (около 3,5 тыс. кв. м) 
для собственных нужд, хотя и об этом 
«никакой договоренности еще нет».

Главная проблема проекта — высо-
кая цена, рассказывают участники 

рынка. Консультанты Cushman & 
Wakefield оценивают существующие 
здания бизнес-центра площадью 
145,2 тыс. кв. м в $320 млн. Объем ин-
вестиций Alcon в проект ранее оцени-
вался в $280 млн. По данным Knight 
Frank, сейчас в бизнес-центре остают-

ся вакантными примерно 30% площа-
дей. «Но переговоры об аренде ведут-
ся с несколькими крупными компа-
ниями, если они закончатся успешно, 
доля вакантности сократится до ми-
нимума, а инвестиционная привле-
кательность объекта значительно вы-
растет»,— рассуждают консультанты.

Строительство и управление 
офисной недвижимостью — основ-
ная специализация Alcon Develop-
ment. В портфеле группы сейчас 
также находится расположенный 
по соседству с бизнес-центром на 
Ленинградском проспекте земель-
ный участок, на котором ранее бы-
ло заявлено строительство третьей 

очереди здания площадью 31,5 тыс. 
кв. м, напоминают в Cushman & 
Wakefield. Но работы здесь пока не 
начались. У группы есть еще один 
известный проект — офисный ком-
плекс Galaxy (36 тыс. кв. м) в 3-м Бал-
тийском переулке.

Одним из итогов девальвации ру-
бля и оттока иностранного капитала 
из России стало резкое сокращение 
инвестиционной активности на 
рынке коммерческой недвижимо-
сти. Так, согласно данным JLL, по ито-
гам 2014 года объем инвестицион-
ных сделок сократился на 57%, до 
$3,5 млрд. По прогнозам консультан-
тов, в 2015 году этот показатель мо-
жет опуститься до $3 млрд, что ста-
нет минимальным значением за по-
следние десять лет.

Если Alcon удастся найти покупа-
теля, продажа бизнес-центра группы 
может стать крупнейшей инвести-
ционной сделкой на рынке недви-
жимости за год. По итогам 2014 года 
крупнейшей стала продажа первой 
очереди башни «Империя» в ММДЦ 
«Москва-Сити», которую структуры 
MCG уступили Solvers Estate. Сделка 
оценивалась в $360 млн. Единствен-
ной заметной сделкой этого года ста-
ла продажа казахской группой Capi-
tal Partners офисного здания площа-
дью 32 тыс. кв. м в МФК «Метропо-
лис» на Ленинградском шоссе аме-
риканскому девелоперу Hines. По 
словам знакомых с условиями про-
дажи консультантов, сумма сделки 
превысила $150 млн. В будущем аме-
риканская компания может выку-
пить у Capital Partners и второе офис-
ное здание в «Метрополисе».

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

«Алкон» стремится 
к «Благосостоянию»
Alcon Development может продать бизнес-центр 
на Ленинградском проспекте

Операторам рыбных портов 
 придется разделить свой бизнес 
с «Нацрыбресурсом», в ведении 
которого сейчас находятся рыб-
ные порты. Подконтрольный 
Росрыболовству ФГУП хочет 
 самостоятельно использовать 
причалы, осуществлять швар-
товые операции и проводить 
бунке ровку судов, в то время 
как стивидорам предлагается 
лишь  разрешить перевалку гру-
зов. Стивидоры утверждают, 
что лишатся большей части 
прибыли, а сами порты в ре-
зультате окажутся неконкурен-
тоспособными.

”
Ъ“ ознакомился с предложения-

ми Росрыболовства о новой системе 
взаимоотношений между арендато-
рами гидротехнических сооружений 
(ГТС) рыбных портов и «Нацрыбре-
сурса» (НРР), в ведении которого они 
находятся. Стивидорам, работающим 
в порту, предлагается на выбор два ва-
рианта совместной с ФГУПом работы.

Первый предполагает, что НРР са-
мостоятельно будет содержать прича-
лы, выполнять диспетчерские функ-
ции по постановке судна к причалу, а 
также бункеровку всех подходящих 
судов. При этом ФГУП берет на себя 
обязательства по проведению теку-
щего и капитального ремонта ГТС. В 
этом случае собственнику припорто-
вой инфраструктуры отдается право 
осуществлять на этих причалах по-
грузочно-разгрузочные работы всех 
видов грузов.

Второй вариант подразумевает, 
что НРР помимо перечисленных в 
первом варианте полномочий также 
будет самостоятельно проводить по-
грузочно-разгрузочные работы в 
«рыбном секторе» и содержать соот-
ветствующую припортовую инфра-
структуру (холодильники, хранили-
ща и т. д.), которая сейчас находится в 
собственности операторов. В этом 
случае собственники припортовой 
территории будут оказывать порто-
вые услуги только на причалах, не 

включенных в так называемый рыб-
ный сектор, а также смогут самостоя-
тельно использовать не относящуюся 
к нему припортовую инфраструктуру.

Компании должны выбрать прио-
ритетный для них вариант в течение 
ближайших двух недель, следует из 
предложений Росрыболовства. Но 
несмотря на то, какой из них будет 
выбран, стивидорам придется пла-
тить НРР по 100–140 руб. за тонну 
каждого переваленного груза в зави-
симости от порта. При этом обязан-
ность оплачивать арендную ставку 
за использование ГТС с компаний 
снимается. Исключение будет сдела-
но для компаний, которые ранее 
подписали с НРР долгосрочные дого-
воры аренды сроком на 49 лет: с ни-
ми условия работы пересматривать-
ся не будут, подтвердили в НРР.

По подсчетам Владивостокского 
морского рыбного порта (ВМРП), при 
такой форме оплаты суммарная став-
ка только этого порта составит около 
100 млн руб. против сегодняшних 
49 млн руб. Вместе с тем «компания 
лишится почти половины своего до-
хода из-за отъема части деятельности 
в порту, которую она могла осуществ-
лять ранее», утверждает совладелец 
ВМРП Денис Сарана. Совладелец и 
гендиректор стивидора, работающе-
го в камчатском порту, «КМП-Хол-
динг» Александр Кривошеев полага-
ет, что предложения с новым форма-
том работы от НРР получили почти 

все стивидоры Дальнего Востока, осу-
ществляющие деятельность на при-
чалах, которые контролирует ФГУП. 
Господин Кривошеев не видит смы-
сла продолжать работу на предложен-
ных НРР условиях. «140 руб. за тонну 
переваленного груза — это более 30% 
прибыли, кроме того, соседний порт, 
который находится в ведении Рос-
морпорта и также переваливает и 
хранит в своих холодильниках рыбу, 
получает конкурентное преимущест-
во, так как платит за аренду только 
800 тыс. руб. в год»,— объясняет топ-
менеджер. По его подсчетам, плата 
НРР за права использования прича-
лов в год составит около 10 млн руб.

В НРР заявили, что такие предло-
жения повысят эффективность ис-
пользования имущества и уровень 
доходов от ГТС. Кроме того, предло-
женная мера будет направлена на со-
здание преференциальных условий 
перевалки рыбных грузов и обслу-
живания судов рыбопромыслового 
флота, добавляют во ФГУПе.

Директор по развитию агентства 
PortNews Надежда Малышева удив-
ляется, что НРР выделил самые мало-
затратные, но максимально маржи-
нальные виды портовых услуг в свое 
ведение. При этом стивидорам оста-
вили портово-разгрузочные работы, 
оказание которых требует больших 
инвестиций, например, на покупку 
кранов и специальной техники.

Анна Зиброва

Стивидоры прижались к причальной стенке
«Нацрыбресурс» углубляется в портовый бизнес

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Б Л А Г О С О С Т О Я Н И Е »  П О П О Л Н И Л О С Ь  О Ф И С А М И

Компания «Тринфико», управляющая 
средствами НПФ «Благосостояние», 
 сообщила о приобретении бизнес-цен-
тра «Юпитер» многофункционального 
комплекса «Аэропортсити Санкт-Петер-

бург» рядом с терминалом Пулково-2. 
Две башни площадью 16,8 тыс. кв. м 
обошлись в €70 млн. Продавцом высту-
пил девелопер ЗАО «Авилен А.Г.», при-
надлежащее трем иностранным компа-

ниям. Весь комплекс состоит из трех 
офисных башен площадью 31 тыс. 
кв. м и гостиницы Crowne Plaza 
Airport St.Petersburg на 294 номера. 
Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  О Ц Е Н И Л О  
П О Р Т О В У Ю  И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р У

В ноябре прошлого года президент Владимир Путин дал поручение правительству 
определить порядок предоставления находящегося в ведении «Нацрыбресурса» иму-
щества в долгосрочную аренду российским предприятиям рыбохозяйственного ком-
плекса, предусмотрев механизм использования государственно-частного партнерства, 
для привлечения инвестиций в развитие портовой инфраструктуры. В январе прави-
тельство отчиталось президенту (копия отчета есть у ”Ъ“), что 66% от закрепленных за 
«Нацрыбресурсом» ГТС передано операторам в аренду на 49 лет. «Анализ реализации 
договорных отношений показал, что это не позволяет гарантировать целевое использо-
вание ГТС для перевалки рыбы. По мнению Минсельхоза, целесообразнее применять 
дифференцированный подход при определении наиболее эффективной формы и усло-
вий эксплуатации каждого отдельного ГТС»,— следует из отчета. Анна Зиброва

780 миллионов евро
составила выручка GDP Vendome в 2013 году

ЦИТАТА

Формируется конкурентная 
 среда: чем больше бизнес- 
центров, тем ниже ставки 
 аренды, а значит, и издержки 
бизнеса
— Марат Хуснуллин,
вице-мэр и глава  
столичного стройкомплекса  
(в интервью ”Ъ“ 12 февраля 2015 года)

Его поздравляет премьер-министр Республики Татарстан 
Ильдар Халиков:
— Уважаемый Рустам Васильевич! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! Как нашего земляка, как успеш-
ного и талантливого бизнесмена и просто как надежного, 
верного партнера и товарища. Вы не боитесь неудач — и, 
наверное, поэтому вас любит удача! Беретесь за неизве-
данное — и это становится трендом, удивляете нечелове-
ческой работоспособностью и невероятным вкусом к 

жизни. Ваше умение мыслить нестандартно, опережая 
свое время, восхищает. Вы всегда на шаг впереди.
Уверен, впереди у вас много новых вершин и амбициоз-
ных проектов, интересный и полный ярких побед путь! 
Мы искренне рады, что ваши проекты работают и в Татар-
стане. Где бы вы ни были — помните, что родная респу-
блика вас ждет и поддерживает. Желаю вам новых успе-
хов, здоровья и счастья!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 53 года  
владельцу холдинга «Русский стандарт» Рустаму Тарико

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

СВЯЗЬ

«Ростелеком» просит  финансирования

«Ростелеком» направил заявку на привлечение средств в размере 10 мл-
рд руб. в рамках механизма проектного финансирования, сообщил фи-
нансовый директор компании Кай-Уве Мельхорн. «Прежде всего, это 
проекты, связанные с развитием сетей 4G в отдельных регионах, наибо-
лее социально значимых»,— уточнил представитель компании. ТАСС

Tele2 закончил год в убытке

Выручка «Т2 РТК Холдинга» (бренд Tele2), совместного предприятия 
«Tele2 Россия» и «Ростелекома», по итогам 2014 года со ставила 

71,5 млрд руб., а чистый убыток — 848 млн руб., говорится в пред-
ставленной вчера отчетности «Ростелекома» за 2014 год. Активы, ко-
торые «Ростелеком» передал в «Т2 РТК Холдинг», на момент совер-
шения сделки оценивались в 73,3 млрд руб., однако уже к 31 декабря 
их стоимость снизилась до 72,8 млрд руб. По итогам закрытия сделки 
с «Tele2 Россия» «Ростелеком» получил разовый доход до уплаты на-
логов от оценки справедливой стоимости инвестиций в СП с «Tele2 
Россия» в размере 22 млрд руб. Мария Коломыченко

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Мираторг»  
увеличил прибыль

«Мираторг» в 2014 году увеличил чистую прибыль на 70%, до 
16,4 млрд руб., говорится в сообщении компании. Выручка агро-
холдинга выросла на 38% и достигла 74,06 млрд руб., EBITDA со-
ставила 23,2 млрд руб. против 15,05 млрд руб. в 2013 году на фоне 
сокращения импорта свинины и роста цен на продукцию свиновод-
ства, отмечает компания. Рентабельность по EBITDA составила 31% 
против 28% годом ранее. Совокупные продажи в 2014 году увели-
чились на 14%, до 493 тыс. тонн. ТАСС
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Состоялась премьера первой серии  
телесериала «Родина» Павла Лунгина.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Московский «Гоголь-центр» 
показал первую после длив-
шегося несколько месяцев 
ремонта премьеру на боль-
шой сцене — «Обыкновенную 
историю» по мотивам рома- 
на Гончарова в постановке 
художественного руководи-
теля театра Кирилла Сере-
бренникова. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Классический роман Гонча-
рова о становлении и взросле-
нии провинциального роман-
тика Александра Адуева в «Го-
голь-центре» был перекодиро-
ван для современного зрите-
ля. Вместо позапрошлого века 
— сегодняшняя Россия. Вместо 
Петербурга — нынешняя Мо-
сква. Вместо школьной литера-
туры с книжной полки — язык, 
на котором разговаривают сей-
час. Тема провинциала, обосно-
вавшегося в столице, не чужда 
самому худруку Кириллу Сере-
бренникову, да и в спектаклях 
«Гоголь-центра» она время от 
времени возникает — и в зале, 
и на сцене здесь немало молоде-
жи, так что проблема, «как рас-
порядиться своими идеалами», 
вряд ли покажется в этих стенах 
слишком академической.

Если вспоминать про преды-
дущие спектакли Кирилла Сере-
бренникова, то, на мой взгляд, к 
«Обыкновенной истории» ведет 
прямая дорожка от «Околоно-
ля» по нашумевшему в свое вре-
мя роману Натана Дубовицко-
го. Здесь, как и там, важнейшим 
оказывается образ столичного 
московского социума как чер-
ной дыры, искривляющей и по-
жирающей всех, кто попадает в 
ее зону притяжения. Аналогии 
приходят на ум даже букваль-
ные — главными элементами 
оформления «Обыкновенной 
истории» (сценографию здесь 
придумал сам режиссер) явле-
ны огромные светящиеся ды-
ры-нули, около которых разво-
рачиваются события. А вокруг 
— чернота, лишь пара красных 
букв «М», обозначающих вход в 
московскую подземку. Чтобы не 
оставалось сомнений, в какой-
то момент детали складывают-
ся в слово MOSCOW: для этого 
вторая «М» переворачивается, в 
одном из нулей гаснет секция, 
а в роли S выступает родствен-
ный ей значок доллара на поя-
вившемся табло курсов валюты 
из уличного обменника. 

Дядя Адуева-младшего Петр 
оперирует в этом городе, судя 

по всему, действительно боль-
шими нулями. Олигарх сред-
него звена, он утверждает, что 
производит свет, а похож боль-
ше на князя тьмы, даже напо-
минает булгаковского Воланда: 
весь в черном, говорит откуда-
то из затемненного угла, при-
храмывает, и поначалу даже ка-
жется, что глаза у него разных 
цветов. Суховатый, расчетли-
вый делец из романа Гончарова 
превращен Алексеем Аграно-
вичем в циничного и жестокого 
функционера, в какого-то живо-
го мертвеца. Точная в деталях, 
уверенная, пропитанная неви-
димым, но более чем уместным 
здесь юмором работа Агранови-
ча сгущает образ дядюшки до 
каких-то мистических концент-
раций. Если гончаровский Аду-
ев-старший просто точно пред-
сказывает все разочарования, 
ожидающие Адуева-младшего, 
то герой нового спектакля, ка-
жется, обладает тайной силой 
самостоятельно насылать на 
людей испытания.

Что касается Адуева-младше-
го, то в работе молодого актера 

Филиппа Авдеева опорные точ-
ки пока важнее непрерывно-
сти процесса. Разница потен-
циалов между прологом и фи-
налом, конечно, разительна. 
В начале — симпатичный про-
винциальный рокер с откры-
той улыбкой и непосредствен-
ными реакциями, который уез-
жает от хлопотуньи мамы (Свет-
лана Брагарник) в столицу: фа-
нерная комната-гнездо разва-
ливается на части, и герой ока-
зывается среди московской чер-
ноты. В финале Александр — са-
моуверенный, выгодно женив-
шийся карьерист, еще молодой, 
но уже «хозяин жизни», готовый 
по старой памяти облагодетель-
ствовать сникшего и постарев-
шего дядюшку. К концу спек-
такля Кирилл Серебренников 
словно меняет двух главных ге-
роев местами. Александр Аду-
ев, умертвив в себе все живое, 
становится расчетливым ком-
бинатором. Петр же Адуев, еще 
несколько лет тому назад учив-
ший племянника не поддавать-
ся и не верить чувствам, тяже-
ло переживает смерть жены, ко-
торую он, как мы теперь пони-
маем, сильно и искренне полю-
бил. И в конце он даже успева-
ет ухватить щепотку зритель-
ских симпатий — может быть, 
даже более ценных, чем те, в ко-
торых должен буквально иску-
паться в первой части персонаж 
обаятельного Авдеева.

Жанр, который выбрал Ки-
рилл Серебренников, прокла-
дывая путь «Обыкновенной 
истории», изобретательно ба-
лансирует между современной 
мистерией и сатирической ко-
медией. Вплетающийся в дейст-
вие вокальный цикл Александ-
ра Маноцкова «Пять коротких 
откровений» на текст «Открове-
ний Иоанна Богослова» словно 
отрывает происходящее от ре-
альности, превращает сюжет в 
возвышенно-отстраненное на-
зидание. Но едкая, немилосерд-
ная наблюдательность режиссе-
ра возвращает спектакль назад 
— как в сцене приезда Алексан-
дра Адуева в родной городок, 
где он встречается со своей пер-
вой любовью: беременная тре-
тьим ребенком молодая женщи-
на торгует цветами, а ее муж во-
рует товар с кладбищ и возвра-
щает его в продажу.

Кажется, в самом названии 
«Обыкновенная история» слы-
шится призыв писателя к сми-
рению перед законом жизни — 
всякому «племяннику» назна-
чено превратиться в «дядюш-
ку», и правило это следует при-
нять без гнева. Кирилл Сере-
бренников тоже бунтовать не 
намерен. В темноту он вгляды-
вается с интересом и любопыт-
ством, но все-таки и с испугом 
тоже — во всяком случае, само-
му ему превращение в театраль-
ного «дядюшку» не грозит.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Дядя без правил
«Обыкновенная история» в «Гоголь-центре»

Скандалом вчера завершились слушания 
в Мосгордуме, где впервые на публике 
появился новый глава столичного депар-
тамента культуры Александр Кибовский. 
Чиновник заявил, что Москонтроль об-
наружил «сомнительные» госконтракты 
на сумму в 4,3 млрд руб., заключенные 
в то время, когда департаментом руко-
водил уволившийся недавно Сергей Кап-
ков. Впрочем, в мэрии пояснили, что го-
сподина Кибовского не так поняли. Сам 
новый начальник департамента культу-
ры заявил ”Ъ“, что речь идет о проверке 
необходимости трат денег на различные 
мероприятия. Депутаты Мосгордумы 
и деятели культуры при этом призвали 
власти пересмотреть культурную поли-
тику города, выдвинув претензии к ка-
дровым назначениям в театрах и к обще-
ственным пространствам, строящимся 
по образцу парка имени Горького. 

Об обнаружении «сомнительных либо тре-
бующих объяснения» госконтрактов на сумму 
в 4,3 млрд руб. в департаменте культуры Алек-
сандр Кибовский сообщил вчера на заседании 
комиссии Мосгордумы по культуре. Чинов-
ник сослался на данные проверки ведомства 
Москонтролем во втором полугодии 2014 го-
да, пояснив, что ему предстоит «нелегкий раз-
говор» с контролерами по обоснованию этих 
трат. Так, по словам господина Кибовского, од-
но не названное им культурное учреждение 
не смогло объяснить, куда были потрачены 
233 млн руб. Отчет ведомства в Москонтроль 
должен быть представлен к 30 марта.

Это первое публичное появление госпо-
дина Кибовского после назначения на долж-
ность главы городского департамента культу-
ры. 10 марта столичный мэр Сергей Собянин 
заявил, что ранее занимавший этот пост Сер-
гей Капков решил уволиться по собственно-
му желанию. Мэр объявил господину Капко-
ву благодарность за заслуги в реорганизации 
парков и «привнесении нового стиля» в их ра-
боту. Деятели культуры заявляли, что господи-
ну Капкову за три года работы «удалось изме-
нить облик Москвы» (см. 

”
Ъ“ от 11 марта).

В пресс-службе главного контрольного 
управления Москвы (Москонтроль) вчера за-
явили, что не комментируют ход проверок до 
их окончания. Сергей Капков заявил, что ему 
ничего не известно о претензиях нового руко-
водства департамента и Москонтроля. Источ-
ники 

”
Ъ“ в окружении экс-чиновника предпо-

ложили, что в сумму в 4,3 млрд руб. входят за-
траты на все массовые мероприятия, включая 
День города, причем 2,4 млрд руб. из указан-
ных средств было потрачено департаментом 
на закупку 120 тыс. детских путевок.

Впрочем, уже к вечеру оказалось, что пре-
тензии к господину Капкову, по крайней ме-
ре финансовые, не имеют под собой основа-
ний. Представители мэрии Москвы разъясни-
ли, что господина Кибовского не так поняли. 
Курирующий социальный блок вице-мэр Ле-
онид Печатников сказал, что нецелевых рас-
ходов в департаменте культуры не найдено, а 
речь шла лишь о возможном пересмотре рас-
ходов ведомства на 2015 год с учетом «непро-
стой экономической ситуации». Это подтвер-

дил 
”
Ъ“ и сам господин Кибовский. «Мы обсу-

ждали с депутатами, что Москонтроль прово-
дил анализ эффективности расходов бюджета 
2014 года и прогнозных планов на 2015 год,— 
уточнил он.— Большое количество подведом-
ственных департаменту организаций заклю-
чают контракты на сумму 5–8 млн руб. на про-
ведение различных мероприятий, общая сум-
ма вызвавших в этом сегменте вопросов Мо-
сконтроля — 4,3 млрд руб. из бюджета депар-
тамента, который составляет около 50 млрд 
руб.». Господин Кибовский отметил, что воз-
никла «необходимость дополнительно обо-
сновать расходы на такие мероприятия, уточ-
нить их необходимость и решить, начинать 
ли тратить на это деньги или от чего-то отка-
заться». «Программа 

”
Культура Москвы“ мэ-

ром защищена и оставлена без секвестриро-
вания, все средства останутся в отрасли, и я хо-
чу быть уверенным, принимая дела, что день-
ги будут использованы максимально эффек-
тивно в интересах москвичей,— добавил гла-
ва департамента культуры.— Поэтому в бли-
жайшие недели я вместе с Москонтролем в 
ручном режиме займусь проверкой по всему 
списку указанных им закупок».

Тем временем депутаты Мосгордумы и дея-
тели культуры уже начали критику итогов ра-
боты господина Капкова. Так, главу комиссии 
Мосгордумы по культуре Евгения Герасимова 
не устроили «чехарда» с назначениями в сто-
личных театрах, приводящая к конфликтам с 
актерами, и строительство парков «по анало-
гии с парком Горького». «Надо учитывать мне-
ние жителей, которые не хотят дорожек, как в 
парке Горького, вот этих английских газонов. 
Надо же просто грязь убрать»,— сказал депу-
тат. Директору театра имени Владимира Мая-
ковского Леониду Ошарину не понравились 
«вялые и неудачные попытки объединения 
театров», а также дороговизна услуг в столич-
ных парках. «Специально сходил в парк с деть-
ми, только и работал 

”
банкоматом“, выдавая 

по пятьсот рублей каждые пять минут»,— по-
жаловался господин Ошарин. В свою очередь, 
директор Центральной городской деловой би-
блиотеки Наталья Забелина пожаловалась на 
редко пополняемые библиотечные фонды, а 
господин Герасимов добавил, что в городском 
бюджете есть средства на ремонт лишь четы-
рех библиотек в год. Глава комиссии Мосгор-
думы по культуре также сообщил, что все эти 
вопросы депутаты хотели задать самому Сер-
гею Капкову, но тот уволился, и их переадре-
совали господину Кибовскому как «наказы», 
которые «тот сможет реализовать».

А депутат Мосгордумы Надежда Бабкина 
решила сразу же похвалить нового руководи-
теля департамента, назвав господина Кибов-
ского «человеком, который знает, что такое за-
кон». Тот в ответ обещал лишь разобраться с 
трудовой дисциплиной в своем новом ведом-
стве, «а то в первый день с утра на работе был 
лишь каждый пятый». После этого к чиновни-
ку в Мосгордуме выстроилась очередь на ру-
копожатие, в которой были замечены худрук 
Театра сатиры Александр Ширвиндт и худрук 
киножурнала «Ералаш» Борис Грачевский.

Александр Воронов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Александр Кибовский  
начал с сомнительного
Столичный департамент культуры ждет ревизия

Племянник (Филипп  
Авдеев, в центре)  
и дядюшка (Алексей  
Агранович, справа)  
к концу спектакля  
«Обыкновенная история» 
меняются ролями 
ФОТО ALEX YOCU
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В третьем круге представительного  
турнира в Индиан-Уэллсе  
Мария Шарапова встречается  
с Викторией Азаренко

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

СКАНДАЛ

Фаны ухнули по Халку
Бразильский форвард обвинил болельщиков «Торпедо» в расизме

КУБОК ГАГАРИНА

«Динамо» попало под армейский град
СКА повел в серии со счетом 3:1

Контрольно-дисципли-
нарный  комитет (КДК) 
Российского футболь-
ного союза (РФС) за-
втра рассмотрит инци-
дент, имевший место 
во время матча 19-го ту-
ра чемпионата России 
«Торпедо»—«Зенит». По-
сле игры бразильский 
форвард петербургской 
команды Халк заявил, что 
в его адрес с трибун раз-
давалось уханье, что он 
счел проявлением расиз-
ма. Отметим, что это уже 
не первый случай, ког-
да Халк сетует на рас-
истские выходки в его 
адрес. Пока неочевидно, 
что претензии бразиль-
ца подтвердятся, но в лю-
бом случае момент для 
такого скандала неудач-
ный. Ведь Россию уже об-
виняют в недостаточном 
противодействии расиз-
му на футболе на уровне 
Международной федера-
ции футбола (FIFA).

После состоявшегося в 
воскресенье матча 19-го ту-
ра чемпионата России, в ко-
тором «Торпедо» на своем по-
ле принимало «Зенит» (1:1), 
форвард гостей Халк заявил, 
что вновь стал объектом ата-
ки расистов. Бразилец отме-
тил, что в моменты, когда он 
владел мячом, с трибун в его 
адрес раздавалось уханье. К 
слову, форвард старался ре-
агировать на происходящее 
спокойно. Был эпизод, ког-
да он даже помахал рукой 
фанам «Торпедо».

«Мне остается только со-
жалеть, что такое поведение 
в принципе возможно,— 
сказал Халк.— Ведь все, че-
го мы просим, это уважение 
к футболистам. Но, к сожале-
нию, такого рода ситуации 
случались и ранее. Не уве-
рен, что это не произойдет 
в будущем». А главный тре-
нер «Зенита» Андре Виллаш-
Боаш вообще назвал случив-
шееся позором. Правда, пор-
тугальский специалист имел 
в виду не только инцидент с 
Халком, но и качество газо-

на, на котором пришлось иг-
рать. Но в любом случае тре-
нер отметил, что хотел бы 
как можно скорее забыть об 
этом матче.

По настоянию представи-
телей «Зенита» запись о том, 
что Халк подвергся расист-
ским нападкам, была внесе-
на в протокол матча, а так-
же была отражена в рапор-
те делегата встречи. «Учиты-
вая фиксацию нарушений в 
официальном порядке, ин-
цидент должен быть рассмо-
трен КДК»,— заявил испол-
нительный директор Рос-
сийской футбольной премь-
ер-лиги Сергей Чебан. Пред-
седатель КДК Артур Григо-
рянц, в свою очередь, сооб-
щил, что рассмотрение де-
ла назначено на среду. На за-

седание приглашен и сам 
Халк, но в КДК отметили, что 
не рассчитывают на его по-
явление, поскольку именно 
в среду «Зенит» отправляет-
ся в Турин, где проведет матч 
Лиги Европы против «Тори-
но». «Как следствие, мы за-
просили у Халка письмен-
ные объяснения»,— сооб-
щил господин Григорянц.

Отметим, что в случае, 
если вина фанов «Торпедо» 
будет подтверждена, москов-
скую команду ждут ощути-
мые неприятности. Ведь по 
ходу нынешнего сезона бо-
лельщики «Торпедо» уже два-
жды отметились на ниве рас-
изма. Так, в сентябре прош-
лого года их атаке подвергся 
чернокожий защитник «Ди-
намо» Кристофер Самба, за 
что «Торпедо» было предпи-
сано провести матч 11-го ту-
ра против «Кубани» с закры-
тым фан-сектором. Похожая 
история имела место и в иг-
ре 14-го тура против «Росто-
ва». Что примечательно, КДК 
тогда закрыл фанатский сек-
тор «Торпедо» на три матча, 
и встреча с «Зенитом» была 
второй в этом списке. Выхо-
дит, что «Торпедо» допусти-
ло новое нарушение, даже 
не отбыв наказания за пре-
дыдущее. Так что КДК может 
счесть, что имел место реци-
див, и вынести более суровое 
наказание. Согласно ст. 121 
дисциплинарного регламен-
та РФС «Дискриминация и 
расизм, публичная демон-
страция нацистской атрибу-
тики и символики», «Торпе-

до» уже может грозить про-
ведение от одного до трех до-
машних матчей вообще без 
зрителей или даже снятие 
трех очков. Для команды, ве-
дущей борьбу за выживание 
в премьер-лиге («Торпедо» 
идет на 12-м месте, и от зоны 
вылета клуб отделяют всего 
два очка), это может стать се-
рьезным ударом.

Стоит, впрочем, отметить, 
что Халку проявления расиз-
ма, случается, мерещатся. Так, 
в ноябре прошлого года по-
сле игры с «Мордовией» бра-
зилец обвинил в расизме ре-
фери того матча Алексея Ма-
тюнина. По версии Халка, су-
дья в ответ на вопрос «Вы рас-
ист?» ответил: «Я не люблю те-
бя и не люблю черных». Прав-
да, в ходе проверки обвине-
ния, выдвинутые форвардом, 
подтверждения не нашли.

Как бы то ни было, оче-
редной расистский скандал 
в российском футболе прои-
зошел совсем не вовремя. В 
конце прошлой недели ви-
це-президент FIFA Джеффри 
Уэбб прямо заявил, что чем-
пионат мира 2018 года в Рос-
сии проводить нельзя, по-
скольку проявления расиз-
ма на стадионах стали обы-
денностью. Пристальное 
внимание на проблему при-
звал обратить и президент 
FIFA Зепп Блаттер. По его 
словам, в российском фут-
боле процветает ксенофо-
бия и если эта проблема не 
будет решена, то на РФС мо-
гут быть наложены санкции.

Александр Петров

Первым из четвертьфиналистов 
Кубка Гагарина вплотную к по-
луфиналу подобрался СКА. Вче-
ра он разгромил «Динамо» в Мо-
скве — 6:1 и повел в обещавшей 
упорную борьбу серии — 3:1. 
Во всех остальных парах сыгра-
но три матча, и после них имею-
щие более высокий посев клубы 
ведут со счетом 2:1.

«Динамо» очень неплохо прове-
ло стартовый, петербургский отре-
зок хитовой западной серии. В пер-
вом матче уступило в овертайме, за-
то в следующем взяло убедитель-
ный реванш у СКА — и таким обра-
зом получило крохотное преиму-
щество. Но в Москве за пару дней 
оно не просто испарилось — оно 
превратилось в практически безна-
дежное отставание.

Вчера динамовцы смертельно 
хотели ответить СКА за нанесен-
ное накануне поражение в игре 
примерно равных возможностей. 
И на первый перерыв они наверня-
ка уходили в приподнятом настро-
ении. СКА удалось открыть счет, 
буквально затолкав шайбу в дина-
мовские ворота, но хозяева спра-
вились с игровыми проблемами и 
сравняли его благодаря счастливо-
му рикошету от дебютировавшего 
в play-off в их составе Егора Дугина. 
О приподнятом настроении вроде 

бы свидетельствовала активность 
бело-голубых после отдыха.

Но тут на их головы обрушил-
ся ледяной душ. Хоккеисты СКА 
Вадим Шипачев и Илья Каблуков 
с интервалом в полминуты забро-
сили две шайбы, а в довесок к ним 
травмировался основной голкипер 
«Динамо» Александр Лазушин. Ед-
ва начался заключительный пери-
од, как петербуржцы окатили «Ди-
намо» очередным ведром воды ар-
ктической температуры в виде еще 
двух подряд голов. И динамовское 
сопротивление потеряло всякий 
смысл — причем, возможно, не 
только в конкретном матче.

«Йокерит» вчера, казалось, мог 
очутиться примерно в таком же не-
завидном положении, что и «Дина-
мо». Он дважды уступил ЦСКА, до 
свидания с финским клубом всухую 
разбившему «Сочи», в Москве. И в 
третьей, уже хельсинкской встрече 

пережил крайне болезненный эпи-
зод. При 0:0 во втором периоде «Йо-
керит» прозевал выпад противников 
в меньшинстве и позволил им вый-
ти вперед. Подобные случаи, бывает, 
ломают дух. Но «Йокерит» он из ко-
леи не выбил. Хозяева моментально 
сами забили армейцам, а в третьем 
периоде умчались вперед благода-
ря дублю Томми Хухталы. ЦСКА од-
ну шайбу усилиями удивительно го-
рячего в этом Кубке Гагарина Игоря 
Григоренко отыграл, рвал жилы, ри-
сковал, снимая вратаря, чтобы спас-
тись, но «Йокерит» сдюжил.

В обеих полуфинальных сери-
ях Восточной конференции вчера 
были сыграны третьи матчи. В обе-
их после них ведут клубы, которые 
посеяны выше, но ведут с мини-
мальным перевесом. Правда, сю-
жеты у этих противостояний полу-
чаются разные.

У противостояния «Сибири» и 
магнитогорского «Металлурга» он 
абсолютно классический. Новоси-
бирцы дома одержали две трудовые 
победы. Магнитогорцы вчера пока-
зали, что на своей площадке готовы 
играть куда более агрессивно и ярко. 
А их главный бомбардир Сергей Мо-
зякин просто рвал и метал, записав 
на свой и так-то шикарный снайпер-
ский счет еще две шайбы (всего их 
в play-off у него уже семь — столько 

же, сколько у Григоренко) и добавив 
к ним еще и передачу своему цент-
рфорварду Яну Коваржу.

В паре «Ак Барс»—«Авангард» все 
немножко иначе. Омичи стали един-
ственной командой, которой для вы-
хода во второй раунд потребовалось 
провести все предусмотренные ре-
гламентом матчи. В плюс или минус 
команде идут такие марафоны — во-
прос спорный. По матчу, который от-
крывал серию «Авангарда» с казанца-
ми, могло показаться, что ему учас-
тие в жестокой рубке с «Барысом» 
пошло как раз в плюс. На выезде он, 
кипящий эмоциями, дожал сопер-
ников в овертайме. Но вот дальше с 
ним стало происходить нечто очень-
очень неприятное. В двух матчах 
«Авангард» не смог ни разу послать 
шайбу в ворота «Ак Барса», пропустив 
шесть в собственные: четыре во вто-
рой встрече и две в третьей, которая 
проходила в Омске. Если до нее шан-
сы команд представлялись более или 
менее равными, то теперь, пожалуй, 
статус фаворита обрели казанцы.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Денису Лебедеву нашли 
соперника помоложе
Он будет защищать титул  
в бою с Юри Каленга

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Оклахома-Сити»—«Чикаго» 109:100. «Лос-Андже-
лес Клипперс»—«Хьюстон» 98:100. «Нью-Орлеан»—
«Денвер» 111:118 (два овертайма). «Орландо»—
«Кливленд» 108:123 (Мозгов («Кливленд»), 8 очков). 
«Сан-Антонио»—«Миннесота» 123:97. «Торонто»—
«Портленд» 97:113. «Финикс»—«Нью-Йорк» 102:89 
(Швед («Нью-Йорк»), 18 очков). «Лос-Анджелес 
Лейкерс»—«Атланта» 86:91.

Теннис
Турнир ATP  
в Индиан-Уэллсе (США).  
Призовой фонд—$5,3 млн
Второй круг
Милош Раонич (Канада, 6)—Симоне Болелли (Ита-
лия) 6:3, 6:4. Александр Долгополов (Украина)—
Сантьяго Хиральдо (Колумбия, 29) 6:1, 7:6 (7:4). 
Томми Робредо (Испания, 17)—Андрей Голубев 
(Казахстан) 6:4, 6:7 (5:7), 6:4. Григор Димитров 
(Болгария, 11)—Ник Кириос (Австралия) 7:6 (7:2), 
3:6, 7:6 (7:4). Жиль Симон (Франция, 13)—Ма-
лек Джазири (Тунис) 6:3, 4:6, 6:2. Михаэль Бер-
рер (Германия)—Ришар Гаске (Франция, 22) 7:6 
(8:6), 4:6, 3:1, отказ. Дональд Янг (США)—Жере-
ми Шарди (Франция, 31) 6:4, 6:2. Рафаэль На-
даль (Испания, 3)—Игор Сейслинг (Голландия) 6:4 
,6:2. Робин Хасе (Голландия)—Станислас Ваврин-
ка (Швейцария, 7) 6:3, 3:6, 6:3. Лукаш Росол (Че-
хия, 27)—Мартин Клижан (Словакия) 4:6, 6:0, 6:3. 
Стив Джонсон (США)—Иво Карлович (Хорватия, 
21) 6:3, 7:6 (7:5). Томаш Бердых (Чехия, 9)—Сер-
гей Стаховский (Украина) 6:1, 6:4. Роберто Бау-
тиста (Испания, 15)—Денис Истомин (Узбекистан) 
6:4, 6:3. Джек Сок (США)—Жиль Мюллер (Люксем-
бург, 33) 3:6, 6:3, 7:6 (9:7). Андреас Сеппи (Ита-
лия, 30)—Виктор Ханеску (Румыния) 6:4, 6:4. Род-
жер Федерер (Швейцария, 2)—Диего Шварцман 
(Аргентина) 6:4, 6:2.

Турнир WTA  
в Индиан-Уэллсе (США).  
Призовой фонд—$5,3 млн

Третий круг
Серена Уильямс (США, 1)—Зарина Дияс (Казах-
стан, 28) 6:2, 6:0. Слоун Стивенс (США)—Свет-
лана Кузнецова (Россия, 22) 7:6 (7:4), 1:6, 6:4. 
Элина Свитолина (Украина, 23)—Луция Шафаржо-
ва (Чехия, 10) 7:6 (7:5), 7:5. Тимеа Бачински 
(Швейцария, 27)—Екатерина Макарова (Рос-
сия, 8) 3:6, 7:5, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 3)—
Варвара Лепченко (США, 26) 6:1, 3:6, 6:1. Каро-
лина Плишкова (Чехия, 14)—Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 19) 7:5, 6:4. Карла Суарес Наварро (Ис-
пания, 12)—Анастасия Павлюченкова (Россия) 
7:6 (7:4), 6:7 (5:7), 6:0. Хизер Уотсон (Великобри-
тания)—Агнешка Радваньска (Польша, 7) 6:4, 6:4.

Футбол
Чемпионат России
19-й тур 
«Ростов»—«Кубань» 2:1 (Бухаров, 51; Азмун, 88 — 
Алмейда, 79).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 19 14 3 2 45:11 45

2. ЦСКА 19 13 1 5 44:17 40

3. «Динамо» 18 11 2 5 39:21 35

4. «Краснодар» 19 10 5 4 30:18 35

5. «Локомотив» 19 9 6 4 21:13 33

6. «Рубин» 19 9 6 4 26:19 33

7. «Спартак» 19 9 5 5 28:23 32

8. «Кубань» 19 6 9 4 19:21 27

9. «Терек» 19 7 4 8 20:17 25

10. «Мордовия» 19 6 3 10 13:30 21

11. «Уфа» 19 4 7 8 16:25 19

12. «Торпедо» 19 3 7 9 16:33 16

13. «Урал» 19 4 2 13 16:30 14

14. «Арсенал» 19 4 2 13 11:26 14

15. «Амкар» 18 3 5 10 13:30 14
16. «Ростов» 19 3 5 11 17:39 14

Чемпионат Франции

29-й тур
«Марсель»—«Лион» 0:0. «Бордо»—ПСЖ 3:2 (Сане, 18; 
Хазри, 70; Ролан, 88 — Ибрахимович, 50, 85 (пен.)). 
«Лилль»—«Ренн» 3:0 (Ориги, 38, 63 (пен.), 72). 
Положение команд
1. «Лион» — 58 очков. 2. ПСЖ — 56. 3. «Марсель» — 
54. 4. «Монако» — 50 (после 28 матчей). 5. «Сент-
Этьен» — 49. 6. «Бордо» — 48.

Чемпионат Италии

27-й тур
«Интер»—«Чезена» 1:1 (Паласио, 48 — Дефрель, 30). 
«Верона»—«Наполи» 2:0 (Тони, 7, 51). «Дженоа»—
«Кьево» 0:2 (Палоски, 49, 68). 
Положение команд
1. «Ювентус» — 64 очка. 2. «Рома» — 50 (после 26 мат-
чей). 3. «Лацио» — 46 (26). 4. «Наполи» — 46. 5. «Фио-
рентина» — 42 (26). 6. «Сампдория» — 42 (26).

Чемпионат Испании

27-й тур
«Реал»—«Леванте» 2:0 (Бейл, 18, 40). «Севилья»—
«Эльче» 3:0 (Бакка, 18 (пен.), 31; Гамейро, 81). 
«Малага»—«Кордова» 2:0 (Хуанми, 48; Амрабат, 84). 
«Альмерия»—«Вильярреал» 0:0. 
Положение команд
1. «Барселона» — 65 очков. 2. «Реал» — 64. 3. «Ва-
ленсия» — 57. 4. «Атлетико» — 56. 5. «Севилья» — 52. 
6. «Вильярреал» — 49.

Чемпионат Германии

25-й тур
«Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Ганновер» 2:0 (Херр-
ман, 43, 75). «Вольфсбург»—«Фрайбург» 3:0 (де 
Брейне, 19; Родригес, 78 (пен.); Арнольд, 84). 
Положение команд
1. «Бавария» — 64 очка. 2. «Вольфсбург» — 53. 3. 
«Боруссия» (М) — 44. 4. «Байер» — 42. 5. «Шальке» — 
39. 6. «Аугсбург» — 38.

Чемпионат Англии

29-й тур
«Эвертон»—«Ньюкасл» 3:0 (Маккарти, 20; Лукаку, 
56 (пен.); Баркли, 90+3). «Манчестер Юнайтед»—
«Тоттенхем» 3:0 (Феллаини, 9; Кэррик, 19; Руни, 
34). «Челси»—«Саутгемптон» 1:1 (Коста, 11 — Та-
дич, 19 (пен.). 
Положение команд
1. «Челси» — 64 очка (после 28 матчей). 2. «Ман-
честер Сити» — 58. 3. «Арсенал» — 57. 4. «Манчес-
тер Юнайтед» — 56. 5. «Ливерпуль» — 51 (28). 6. «Са-
утгемптон» — 50. 7. «Тоттенхем» — 50.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Питсбург»—«Детройт» 1:5 (Дацюк («Детройт»), 
0+1). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Флорида» 2:1. 
«Колумбус»—«Каролина» 2:3 (Бобровский отразил 
24 броска из 27, 0+1 — Худобин отразил 22 бро-
ска из 24). «Даллас»—«Сент-Луис» 0:3 (Тарасенко 
(«Сент-Луис»), 1+0). «Оттава»—«Филадельфия» 2:1 
(буллиты). «Вашингтон»—«Бостон» 2:0. «Анахайм»—
«Нэшвилл» 4:2.

Форвард  «Зенита» 
Халк (в центре) 
не в первый раз жа-
луется на расистские 
 выходки в его адрес    
ФОТО РИА НОВОСТИ

Объединение ФК  
и ХК «Динамо» отложено
Проект объединения футбольного 
и хоккейного клубов «Динамо» (Мо-
сква) на время заморожен из-за слож-
ной финансовой ситуации, заявил 
президент хоккейного клуба Арка-
дий Ротенберг.

В июле 2013 года на заседании со-
вета директоров ФК «Динамо» (Мо-
сква) было принято решение о созда-
нии объединенного футбольно-хок-

кейного клуба. Президентом хоккей-
ного «Динамо» является Аркадий Ро-
тенберг, а футбольный клуб возглав-
ляет его брат и бизнес-партнер Борис 
Ротенберг. 

«Мы от объединения не отказа-
лись, но на время заморозили проект 
в связи с тем, что сейчас у нас слож-
ное финансовое положение… Если 
спрашиваете, надо это или нет, то, 
конечно, надо»,— сказал Аркадий Ро-
тенберг журналистам. «Р-Спорт»

ПРОЕКТЫ

Вчера стало известно, когда 
и с кем проведет свой следую-
щий бой один из самых извест-
ных российских боксеров Денис 
Лебедев. Чемпион мира в первом 
тяжелом весе (до 90,7 кг) по вер-
сии Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) 10 апреля в Москве 
встретится с французом Юри Ка-
ленга, соперником молодым 
и очень неприятным.

О следующем поединке Дени-
са Лебедева, одного из самых попу-
лярных российских боксеров, объ-
явила вчера работающая с ним про-
моутерская компания «Мир бокса». 
Матч с его участием будет централь-
ным в программе большого москов-
ского шоу. В его рамках на ринг вый-
дут еще несколько известных отече-
ственных бойцов — таких как Рахим 
Чахкиев и Дмитрий Кудряшов.

Для Лебедева бой будет защитой 
принадлежащего ему титула чемпи-
она мира в первом тяжелом весе по 
версии WBA. Предыдущую он про-
вел в сентябре прошлого года, и она 
вышла достаточно простой. Поляка 
Павла Колодзея Лебедев нокаутиро-
вал во втором раунде. Новый пое-
динок, однако, обещает быть более 
сложным и интересным.

В отличие от Колодзея, Кален-
га, во-первых, как и Лебедев, име-
ет титул (так называемый времен-
ный чемпион WBA — организация 
любит присуждать боксерам второ-
степенные звания), а главное — ре-
путацию бойца, который и в самом 
деле заслуживает право носить титу-
лы или по крайней мере право пре-
тендовать на них. По меркам про-

фессионального бокса он достаточ-
но молод (представляющему Фран-
цию уроженцу Конго 26 лет), но уже 
успел отметиться несколькими за-
метными боями. В частности, в двух 
последних, состоявшихся в 2014 го-
ду, он одолел сначала очень крепко-
го поляка Матеуша Мастернака, а за-
тем — считавшегося восходящей зве-
здой канадца Дентона Дейли. Прав-
да, обе победы были трудными. У 
Мастернака Каленга выиграл по оч-
кам и раздельным решением судей 
(один отдал предпочтение его сопер-
нику), а Дейли дожал в заключитель-
ном, 12-м раунде. Однако в любом 
случае он произвел неплохое впечат-
ление на экспертов своими жестко-
стью и физической формой.

Еще одна деталь, свидетельству-
ющая о том, что Юри Каленга может 
быть довольно опасным,— имя трене-
ра, который отвечает за его подготов-
ку к матчу с Лебедевым. Это Абель Сан-
чес. Санчес входит в число лучших и 
наиболее эффективных тренеров ми-
ра. Он сотрудничал примерно с полу-
тора десятками обладателей чемпи-
онских поясов, а в настоящий момент 
помимо Каленга готовит Геннадия Го-
ловкина. Этот казахстанский спор-
тсмен — безусловно, сильнейший сре-
ди средневесов, а его бокс рассматри-
вается едва ли не как эталонный с точ-
ки зрения техники и тактики. Имен-
но наличие в команде такого специ-
алиста позволило промоутеру Кален-
га Майклу Кингу сделать в связи с мо-
сковским боем громкое заявление: 
«Я уверен, что с Санчесом в углу Юри 
одержит над Лебедевым победу».

Алексей Доспехов

1/2 финала конференций
Серии до четырех побед
Западная конференция. Третий матч. «Йоке-
рит»—ЦСКА 3:2; счет в серии 1:2. Четвертый матч 
пройдет сегодня в Хельсинки.  Четвертый матч. 
«Динамо» (М)—СКА 1:6; 1:3. Пятый матч пройдет 
завтра в Санкт-Петербурге.

Восточная конференция. Третьи матчи. 
«Авангард»—«Ак Барс» 0:2; счет в серии 1:2. «Ме-
таллург» (Мг)—«Сибирь» 5:2; 1:2. Четвертые матчи 
пройдут сегодня в Омске и Магнитогорске.

Хоккеистам СКА удалось в Мо-
скве нанести динамовцам не-
ожиданно крупное поражение 
и оказаться в одном шаге от по-
луфинала Кубка Гагарина    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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